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Качать не вредно
Как повлияет на рынок решение ОПЕК+ продлить сделку

Валерий Кодачигов

Р ешение стран ОПЕК+ продлить дей-
ствие сделки по сокращению не-

фтедобычи на 2024 год даст положи-
тельный сигнал для рынка и может 
восстановить котировки к уровню 
$80 за баррель. Такое решение кар-
тель принял 4 июня в ходе министер-
ской встречи. Россия будет ограни-
чивать добычу на уровне 9,828 млн 
баррелей в сутки, Саудовская Аравия — 
на 10,478 млн. Как отмечают эксперты, 
договорённости выгодны всем постав-
щикам сырья. При этом сдерживающим 
фактором для большего подорожания 
нефти остаются банковский кризис 
и риск экономической рецессии в за-
падных странах, а также медленное 
восстановление экономик в Азии по-
сле пандемии, говорят аналитики.

Страны ОПЕК+ провели 4 июня 
министерскую встречу, на которой 
обсудили будущее сделки нефтяно-
го картеля и уровни добычи. Альянс 
договорился об ограничении добы-
чи нефти с 2024 года до 40,46 млн бар-
релей в сутки.

Россия должна сократить добы-
чу сырья с 2024-го до 9,828 млн бар-
релей в сутки. Страна уже находит-
ся на этом уровне, отметил по итогам 
встречи вице-премьер РФ Александр 
Новак. Наша страна продлит своё 
добровольное сокращение добычи 
нефти на 500 тыс. баррелей в сутки 
на весь 2024 год, сказал чиновник. 
Саудовская Аравия, в свою очередь, 
в 2024-м в рамках сделки ОПЕК+ так-
же сохранит добычу нефти на уров-
не 10,478  млн баррелей 
в сутки.
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Ставок больше нет
ЦБ допустил полный запрет рискованных схем ипотеки

Евгений Грачев,  
Мария Перевощикова

Б анк России допустил полный запрет 
рискованных схем ипотеки, если 

уже введённые ограничения не повли-
яют на рынок. Об этом говорится в до-
кладе ЦБ, который изучили «Известия». 
В банках полагают, что такая мера поз-
волит предотвратить перегрев рынка 
жилищного кредитования. Риелторы 
указали на риски: полный запрет мо-
жет снизить темпы ввода недвижимо-

сти и лишить клиентов с невысокими 
доходами возможности её приобре-
сти. Сферу альтернативного жилищ-
ного кредитования следует не огра-
ничивать, а регулировать, считают 
эксперты.

С 1 декабря 2022 года Банк Рос-
сии установил надбавки к коэффи-
циенту риска для ипотеки с первона-
чальным взносом менее 10%. С 1 июня 
ограничения стали касаться займов, 
где первая сумма не превышает 20%, 
а с 2024-го — будут распространяться 

и на взнос в 30%. Помимо того регуля-
тор ввёл повышенное резервирова-
ние жилищных кредитов, полная сто-
имость которых существенно ниже 
рыночного уровня.

Также ЦБ с 1  мая начал приме-
нять надбавки к коэффициентам ри-
ска в отношении всех ипотек на ново-
стройки. Чтобы банки формировали 
адекватный запас капитала для кре-
дитов с первоначальным взносом 10–
30%, который считается не-
большим.

Публичный контроль
Единый реестр НКО с госфинансированием 
появится в России

Валерия Мишина

Н овый федеральный реестр соци-
ально ориентированных неком-

мерческих организаций (СО НКО) 
может появиться в России — в него 
войдут структуры, которые когда-
либо получали поддержку от феде-
ральных или региональных органов 
власти. Законопроект разработало 
Минэкономразвития для «повышения 
прозрачности» отрасли: в перечне 
будет аккумулирована информация 
из 1,5 тыс. разнородных баз данных. 
Также в нём будут указаны наруше-
ния, которые организация когда-либо 
допускала при исполнении госгранта 
или при работе с субсидиями. Опро-
шенные «Известиями» эксперты по-
лагают, что такой инструмент будет 
полезен — особенно в условиях дли-
тельных дискуссий о полном рее-
стре всех НКО, которого до сих пор 
нет из-за неясных положений зако-
нодательства.

Создать единый реестр СО НКО — 
получателей господдержки плани-
руется к 2025 году в России. Такие 
организации занимаются реше-
нием социальных проблем в стра-
не, в частности оказывают помощь 
уязвимым слоям населения — людям 
с инвалидностью, многодетным се-
мьям, беженцам, мигрантам и мно-
гим другим. Как уточняется в пояс-

нительной записке к законопроекту, 
с которым ознакомились «Известия», 
сейчас сведения о предоставленной 
поддержке СО НКО нигде не агреги-
руются — для получения такой ин-
формации приходится её искать 

в различных списках, общее коли-
чество которых составляет около 
1,5 тыс. В частности, десять подоб-
ных реестров СО НКО ведут феде-
ральные органы исполнительной 
власти, 254 — региональные, 1019 — 
структуры местного самоуправле-
ния.

Если поправки к закону о НКО бу-
дут приняты, информацию о любом 
виде госфинансирования НКО боль-
ше не надо будет вносить в разные 
реестры, её будут добавлять толь-
ко в единый федеральный перечень, 
отмечают в Минэконом-
развития.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« СОЗДАНИЕ ЕДИ-
НОГО РЕЕСТРА 
ПОЗВОЛИТ ОР-

ГАНАМ ГОСВЛАСТИ, ГРАЖ-
ДАНАМ И ОРГАНИЗАЦИЯМ 
В ОПЕРАТИВНОМ РЕЖИ-
МЕ ИМЕТЬ ДОСТУП К ПОЛ-
НОЙ ИНФОРМАЦИИ ОБ 
ОКАЗАННЫХ МЕРАХ ПОД-
ДЕРЖКИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 05.06.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,4139   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,8936   ДИРХАМ ОАЭ 22,0195   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,6914   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2089   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1802   ДОЛЛАР США 80,8756   ЕВРО 87,101   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5829 

Пакетное положение
ФАС проверит наценки на молочную продукцию в 100–150%

Наталья Башлыкова

Федеральная антимонопольная 
служба проверит торговые сети 

на предмет завышения стоимости мо-
лочной продукции. С такой просьбой 
к руководителю ФАС обратились де-
путаты комитета Госдумы по аграр-
ным вопросам. В обращении говорит-
ся: в 2023 году наблюдается снижение 
закупочных цен на 15–20% на сырое 
молоко. Переработчики связывают 
это с уменьшением потребления. Од-
нако в торговых сетях сохраняются 
наценки от 40 до 70% и выше, а по вы-
сокомаржинальным видам товаров 
они достигают 100–150%. В результа-
те получается: цена на сырьё падает, 
а для потребителя растёт. В службе 
сообщили, что по обращению депу-
татов проводится работа.

Федеральную антимонопольную 
службу просят проверить справед-
ливость ценообразования молочной 
продукции в России. Такой запрос 
главе ФАС Максиму Шаскольскому 
направили первые зампреды коми-
тета Госдумы по аграрным вопросам 
Владимир Плотников и Олег Нилов, 
а также их коллеги.

«В 2023 году наблюдается резкое 
снижение закупочных цен на сы-
рое молоко заводами-переработ-
чиками, которое составляет 15–
20% от ранее законтрактованных 
цен: от 4 до 7 рублей за килограмм, 
от 35 до 28 рублей за килограмм 
и ниже. Они связывают это с паде-
нием потребления такой продукции 
по итогам 2022-го, что повлекло стаг-
нацию или снижение в переработке 
и закупках объёмов сырого молока 
у сельхозпроизводителей», — гово-
рится в документе, кото-
рый есть у «Известий».
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Трое в гонке
Список кандидатов в президенты США пополнится тремя фамилиями

Евгения Чукалина

Н а этой неделе список баллотирую-
щихся в президенты США от Респу-

бликанской партии может пополниться 
тремя новыми кандидатами. Ожида-
ется, что 6 июня в гонку вступит экс-
губернатор Нью-Джерси Крис Кристи, 
а следом за ним о своей кампании объя-
вит бывший вице-президент США Майк 
Пенс, причём сделает он это в свой 64-й 
день рождения — 7 июня. Тогда же о вы-
движении может заявить и губернатор 
Северной Дакоты Дуг Бергам. Впро-
чем, ни у одного из них нет реальных 
шансов на республиканских прайме-
риз, так как фаворитами по-прежнему 
остаются экс-президент Дональд Трамп 
и глава Флориды Рон Десантис, заяви-
ли в экспертном сообществе. Подроб-
нее о новых кандидатах, а также о при-
чинах резкого всплеска количества 
заявок среди «красных» — в материа-
ле «Известий».

Список кандидатов на 2024 год 
от Республиканской партии и так ра-
стёт как на дрожжах, а после того, как 
к гонке подключился главный сопер-
ник экс-президента США Дональда 
Трампа — губернатор Флориды Рон 
Десантис, перечень рискует ускорить 
своё расширение. Дело в том, что уже 
на этой неделе официально баллоти-
роваться могут сразу три политика.

Начнёт этот тренд бывший губер-
натор Нью-Джерси Крис Кристи. Как 
сообщает Axios, о начале своей кам-
пании бывший глава штата намерен 
объявить в Нью-Гэмпшире в 18.30 
по местному времени 6 июня (01.30 7 
июня мск).

Стоит отметить, что Кристи уже 
пробовал свои силы на президентских 
праймериз в 2016 году, однако выбыл 
из гонки после как раз таки выборов 
в Нью-Гэмпшире. Несмотря на прои-
грыш Трампу, губернатор поддержал 
его, после чего будущий 45-й глава Бе-
лого дома и Кристи стали союзника-
ми. Однако со временем глава штата 

изменил свою позицию и стал одним 
из ярых критиков Трампа.

Вслед за ним объявление о своём 
выдвижении, как ожидается, сделает 
бывший вице-президент Соединённых 
Штатов Майк Пенс, причём в свой 64-й 
день рождения 7 июня. По информации 
NBC News, тогда он опубликует пред-
выборное видео и выступит с речью 
в городе Де-Мойн, штат Айова.

Как и Кристи, Пенс раньше был со-
ратником Трампа, однако после штур-
ма Капитолия 6 января в 2021-м вице-
глава государства осудил действия 
своего начальника. Коме того, Пенс 
посетил инаугурацию Джо Байде-
на. Когда же Дональд Трамп в ноябре 
2022-го объявил о том, что вновь испы-
тает удачу на выборах 2024 года, Пенс 
назвал его «не лучшим кандидатом» 
на эту роль, а также намекнул на пла-
ны по собственному выдвижению.

«Я думаю, что пришло время для 
нового руководства в этой стране, ко-
торое объединит нас вокруг наших 
самых высоких идеалов», — сказал 
он тогда в эфире CNN.

Третьим, кто может официально 
баллотироваться на этой неделе, зна-
чится губернатор Северной Дакоты Дуг 
Бергам. Планируется, что он сделает за-
явление в городе Фарго также 7 июня. 

Как отметила политический консуль-
тант-республиканец Жанетт Хоффман, 
у него мало шансов на выборах, однако 
он может понравиться тем избирателям, 
кто «устал от хаоса» Трампа.

Количество кандидатов-республи-
канцев постоянно растёт, к настояще-
му моменту официально подали доку-
менты на участие в выборах уже шесть 
человек. Первым о своей президент-
ской кампании объявил Трамп, далее 
последовали заявки экс-постпреда 
США при ООН Никки Хейли, бизнесме-
на Вивека Рамасвами, экс-губернатора 
Арканзаса Асы Хатчинсона, сенатора 
от Южной Каролины Тима Скотта и гу-
бернатора Флориды Рона Десантиса.

Для сравнения: в демократическом 
блоке баллотировались пока лишь 
трое: писательница Марианна Уильям-
сон, племянник 35-го президента США 
Джона Кеннеди Роберт Кеннеди–млад-
ший, а также действующий глава госу-
дарства Джо Байден.

При этом у кандидатов-республи-
канцев, которые могут объявить о сво-
ём выдвижении на этой неделе, нет 
шансов выиграть праймериз, уверен 
профессор Университета Уэйна в Де-
тройте Саид Хан.

— Ни у одного из трёх кандидатов 
нет серьёзных шансов на победу в но-
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«Тренд дедолларизации задают сами 
американцы»
Посол в Дели Денис Алипов — об отношениях России и Индии в условиях 
противостояния Москвы с Западом

Наталия Портякова

Россия стала для Индии крупней-
шим партнёром в нефтяной сфере, 

за прошлый год поставки в эту страну 
выросли в 12 раз. При этом двусторон-
нее торгово-экономическое сотрудни-
чество не ограничивается только лишь 
энергетикой, и в числе ключевых при-
оритетов Москвы и Нью-Дели — со-
вместные проекты в горнорудной 
и химической отраслях, металлургии 
и железнодорожном машинострое-
нии. Об этом в интервью «Известиям» 
рассказал посол России в Индии Денис 
Алипов. Дипломат также заверил, что 
тактика политического давления За-
пада на Индию не работает и оторвать 
Нью-Дели от Москвы у США не полу-
чится. В экономическом же плане сто-
роны продолжают создавать и отла-
живать механизмы, позволяющие 
работать вне зависимости от одно-
сторонних антироссийских санкций.

Одна из главных историй успеха рос-
сийско-индийских торговых отноше-
ний за последний год — это многократ-
ное увеличение закупок Нью-Дели 
российской нефти. С учётом того, что 
Индия — третий в мире её потребитель 
и импортирует до 85% чёрного золота, 
есть ли тут дальнейшее пространство 
для наращивания нефтяного сотруд-
ничества двух стран?

Действительно, Россия стала круп-
нейшим партнёром Индии в этой сфе-
ре, опередив традиционных лиде-
ров — Ирак, Саудовскую Аравию, ОАЭ. 
На наши поставки приходится больше 
трети индийского импорта: в 2022 году 
они выросли в 12 раз и достигли 24 млн 
т. Важно, что стороны заинтересова-
ны в долгосрочных контрактах, при-
чём не только по нефти. Большие пер-
спективы связываем с СПГ и другими 
видами энергоресурсов.

Хорошими темпами развивает-
ся инвестиционное сотрудничество 
в нефтегазовой сфере. Активы Рос-
сии и Индии на территории друг дру-
га оцениваются примерно по $15 млрд 
с каждой стороны. ПАО «Роснефть» ве-
дёт работу по диверсификации своей 
деятельности на индийском направ-
лении помимо участия в реализации 
программы развития нефтеперераба-
тывающего завода, принадлежащего 
компании Nayara Energy («Роснефть» 
владеет в ней долей в 49,13%) в Вади-
наре. Успешный пример кооперации — 
совместный проект ПАО «СИБУР Хол-
динг» и индийской компании Reliance 
Industries по производству бутилкау-
чука в штате Гуджарат.

Индийские компании, в свою оче-
редь, имеют доли в нескольких круп-
ных российских проектах по добыче 
углеводородов. Госкорпорация ONGC 
(OVL) владеет 20% акций в проекте 
«Сахалин-1», консорциумам индий-
ских компаний принадлежит 49,9% 
акций Ванкорского месторождения 
и 29,9% — Таас-Юряхского. В Томской 
области работает группа компаний 
Imperial Energy. У партнёров сохра-
няется стабильно высокий интерес 
к проектам «Восток Ойл» (Ванкорский 
кластер), «Сахалин-3», «Арктик СПГ-2», 
«Дальневосточный СПГ».

Мы вовлечены в работу по про-
блематике энергоперехода с учётом 
председательства Индии в «Группе 
двадцати». В качестве важных площа-
док по развитию диалога устоялись 
мероприятия профильных энергети-
ческих недель в двух странах. Глуби-
на нашего взаимодействия на треке 
энергобезопасности, безусловно, воз-
растает.

Благодаря закупкам российской неф-
ти товарооборот двух стран легко пре-
высил отметку $30 млрд, на которую 
президент России Владимир Путин 
и премьер-министр Индии Нарендра 
Моди ранее планировали выйти лишь 
к 2025 году. При этом в товарооборо-
те получился очень явный дисбаланс 
в пользу Москвы, и Нью-Дели испыты-
вает дискомфорт, покупая на порядок 
больше, чем продавая. Импорт каких 

индийских товаров Россия может в те-
ории нарастить? И какие товары Made 
in India могли бы стать альтернативой 
ушедшим западным брендам?

Проблема торгового дисбалан-
са обсуждалась во время 24-го за-
седа н и я росси йско-и н д и йской 
межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому, науч-
но-техническому и культурному со-
трудничеству 18 апреля этого года. 
Она требует комплексного решения, 
в том числе путём расширения де-
ловых связей. Этой весной в Индии 
прошли три крупных бизнес-фору-
ма, беспрецедентно выросла интен-
сивность бизнес-миссий, а также об-
менов по линии регионов. С 2022-го 
Индию посетило более 30 делегаций 
субъектов Российской Федерации.

На высвобождающиеся ниши 
на российском рынке находим постав-
щиков машинотехнической продук-
ции, электроники, автокомпонентов, 
медицинских препаратов и фарма-
цевтических субстанций, текстиль-
ных и продовольственных товаров. 
В числе ключевых приоритетов — со-
вместные проекты в горнорудной 
и химической отраслях, металлургии, 
железнодорожном машиностроении, 
в том числе в рамках программы «Де-
лай в Индии», подразумевающей ло-
кализацию производства и создание 
СП. Есть целый ряд успешных приме-
ров, от перечисления которых в инте-
ресах дела воздержусь.

Продол жаем поставк и мине-
ральных удобрений, объём которых 
в прошлом году вырос в 6,5 раза — 
до 4,3 млн т, расширяем взаимный 
доступ на сельхозрынки, налажива-
ем сотрудничество в области сельхоз-
техники. В качестве перспективных 
направлений рассматриваем так-
же инновационные решения в сфере 
транспорта, технологии умного горо-
да, ИКТ, финтехе, туризме.

Ещё один знаковый тренд и в мире, 
и в наших двусторонних отношениях 
с Индией — форсированный переход 
на взаиморасчёты в нацвалютах. Ка-
кова сейчас реальная ситуация: ка-
кая доля расчётов приходится на руб-
ли, а какая на рупии? И насколько всё 
ещё весом доллар, учитывая, что даже 
китайцы не могут полностью отказать-
ся от него при торговле с Россией?

Предположу, что и мы бы не от-
казывались от доллара, если бы нас 
не вынуждали. Тренд дедоллариза-
ции задают сами американцы. Оче-
видно, Индия видит риски, сопряжён-
ные с чужими валютами, а потому 
законодательно закрепила возмож-
ность использования рупии в между-

народных расчётах — она реализует-
ся уже почти с 20 странами. Россия 
предлагает в этом контексте ряд ре-
шений в двустороннем и многосто-
роннем форматах.

Безусловно, тема соотношения ва-
лют, используемых в нашей торговле, 
весьма чувствительная. Можно ска-
зать, что мы придерживаемся гиб-
кого подхода: применяем и доллары, 
и нацвалюты, и валюты третьих стран. 
Приоритетные направления работы 

— оптимизация механизмов взаимо-
расчётов, использование альтерна-
тивной SWIFT системы обмена финан-
совой информацией, синхронизация 
платёжных систем («Мир» — RuPay), 
а также общее расширение межбан-
ковского сотрудничества.

В апреле обе стороны подтвердили тот 
факт, что переговоры России и Индии 
по соглашению о свободной торгов-
ле находятся в продвинутой стадии. 
Когда, по вашим оценкам, соглашение 
может вступить в силу? И какие пока 
на этом пути есть сложности?

Речь идёт о заключении соглаше-
ния о зоне свободной торговли между 
ЕАЭС и Индией. Полноценный перего-
ворный процесс ещё предстоит запу-
стить. Такая задача как раз и была по-
ставлена на прошедшем в Нью-Дели 
в апреле очередном заседании дву-
сторонней МПК.

На сегодня состоялось несколь-
ко раундов профильных консульта-
ций. Важно, что с обеих сторон есть 
понимание целесообразности такого 
шага. Он, несомненно, будет способ-
ствовать созданию благоприятных 
условий для устранения дисбалан-
са в товарообороте, его диверсифи-
кации, устранения барьеров, а так-
же более плотной интеграции Индии 
в торгово-экономические отноше-
ния на обширном евразийском про-
странстве.

Индийские официальные лица не раз 
говорили: Нью-Дели надеется на ви-
зиты Владимира Путина в республи-
ку для участия в саммите ШОС в июне, 
а также на саммит G20 в сентябре. Ра-
нее появилась информация, что он мо-
жет принять участие в саммите ШОС 
онлайн, а представитель Кремля Дмит-
рий Песков сказал: варианты участия 
Путина прорабатываются. Что вам из-
вестно об этом? И когда будет возоб-
новлена практика ежегодных встреч 
лидеров вне формата многосторон-
них мероприятий?

Практика ежегодных саммитов — 
это институциональная основа наших 
двусторонних отношений, которая 
не прерывалась даже во время пан-
демии COVID-19. В декабре 2021 года 
состоялся успешный визит президен-
та России Владимира Путина в Нью-
Дели, где был подписан обширный 
пакет двусторонних соглашений. 
В прошлом году лидеры двух стран 
провели пять телефонных разговоров 
и встречу на саммите ШОС в Самар-
канде. В этом плане взаимодействие 
на высшем уровне не испытывает не-
достатка.

Что касается участия президента 
России в саммитах «Группы двадца-
ти» и ШОС в Нью-Дели, предлагаю до-
ждаться официальной информации. 
В любом случае подготовка к обоим 
мероприятиям активно ведётся, со-
стоялись предваряющие их встречи 
на уровне министров иностранных 
дел в марте и мае этого года. Для нас 
обе структуры носят приоритетный 
характер, и мы плотно работаем с ин-
дийским председательством для до-
стижения весомых результатов.

Не секрет, что на Индию ещё до СВО 
оказывалось колоссальное давление 
со стороны США, например по теме со-
трудничества с Москвой в сфере ВТС. 
Сейчас оно многократно возросло, 
и к нему примкнули Европа и Япония. 
Но Индия выстояла, не присоединив-
шись к санкциям, не свернув с Росси-
ей сотрудничество. Мог ли уже коллек-
тивный Запад отчаяться в отношении 
продавливания Индии?

В условиях нашего противостоя-
ния с Западом Индия проводит взве-
шенную политику, демонстрируя 
самостоятельность в принятии ре-
шений. Тактика политического дав-
ления в её случае не работает. Другое 
дело — новые экономические условия, 
с которыми нашим странам приходит-
ся считаться. В этой части мы созда-
ём и отлаживаем механизмы, которые 
позволяют продолжать работать вне 
зависимости от односторонних анти-
российских санкций.

Давление Запада на Индию про-
должается, и политику в этом плане 
США формулируют открыто — ото-
рвать её от России. Поддержание 
дружественных отношений с нашей 
страной соответствует националь-
ным интересам Индии, и, полагаю, 
она не поступится ими по чьей-либо 
прихоти.

 

« ДАВЛЕНИЕ ЗА-
ПАДА НА ИНДИЮ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ, 

И ПОЛИТИКУ В ЭТОМ ПЛА-
НЕ США ФОРМУЛИРУЮТ ОТ-
КРЫТО — ОТОРВАТЬ ЕЁ ОТ 
РОССИИ. ПОДДЕРЖАНИЕ 
ДРУЖЕСТВЕННЫХ ОТНОШЕ-
НИЙ С НАШЕЙ СТРАНОЙ СО-
ОТВЕТСТВУЕТ НАЦИОНАЛЬ-
НЫМ ИНТЕРЕСАМ ИНДИИ

В числе главных приоритетов российско-индийского сотрудничества — 
металлургия и горнорудная деятельность

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой, Алексей Рамм

В воскресенье, 4 июня, была пресе-
чена попытка украинской ДРГ пе-

реправиться через реку в районе Но-
вой Таволжанки Белгородской области. 
По террористам был нанесён артудар, 
после чего они были рассеяны и отошли 
вглубь территории Украины. Эксперты 
отмечают: наши подразделения отреа-
гировали вовремя и не дали противни-
ку достичь своих целей. В то же время 
они предупреждают, что в дальнейшем 
такие атаки могут повториться. В зоне 
СВО 3 и 4 июня продолжалось уничто-
жение украинской военной авиации. 
В воздухе были сбиты истребитель Су-
27 и вертолёт Ми-8, а на земле массиро-
ванным ударам подверглись аэродром 
и предприятие, производящее БПЛА.

�� ДИВЕРСАНТОВ 
НЕ ПРОПУСТИЛИ

Подразделения прикрытия государ-
ственной границы Западного военно-
го округа и Пограничной службы ФСБ 
России выявили диверсионную группу 
в районе Новой Таволжанки, когда она 
пыталась переправиться через реку. 
После этого по противнику был нане-
сён артиллерийский удар, он был рас-
сеян и отошёл, сообщили в российском 
военном ведомстве 4 июня.

Боестолкновение можно охаракте-
ризовать как рядовой приграничный 
бой, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Владислав Шурыгин.

— Украина будет продолжать такие 
действия. Она сейчас пытается нащу-
пать слабые места, где можно попро-
бовать развить наступление вглубь 
нашей территории. Также они хотят 
вынудить наше командование начать 
переброску частей из Донбасса, пыта-
ются раздёргивать наши силы, — счи-
тает он. — Сам по себе бой — рядовой, 
участвовало не больше батальонно-
тактической группы. Таких столкнове-
ний до этого было много и после мень-
ше не станет. Хорошо, что мы должным 
образом отреагировали и не дали про-
тивнику продвинуться.

�� В НЕБЕ И НА ЗЕМЛЕ

В Минобороны РФ 3 мая сообщили, что 
средствами противовоздушной обо-
роны в ДНР в районе населённого пун-
кта Коптево был сбит истребитель Су-
27 воздушных сил Украины, а в районе 
Раздоловки — военно-транспортный 
вертолёт Ми-8.

Также в ночь на 4 июня ВКС Рос-
сии нанесли групповой удар высоко-

точным оружием большой дальности 
по объектам противника на военных 
аэродромах.

— Цель удара была достигнута. Ко-
мандные пункты, радиолокационные 
посты, украинская авиационная тех-
ника, а также хранилища с вооруже-
нием и боеприпасами поражены, — со-
общил официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

Кроме того, в районе Днепропетров-
ска высокоточным оружием наземно-
го базирования поражён цех по сборке 
украинских беспилотных летательных 
аппаратов.

3 и 4 июня сбиты четыре крылатые 
ракеты Storm Shadow, две тактические 
ракеты «Точка-У» и 21 реактивный сна-
ряд систем залпового огня HIMARS 
и «Ураган». Также было уничтожено 
37 БПЛА противника.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, рос-

сийские ВКС в выходные провели ряд 
воздушных операций. В частности, 
тщательно спланированный удар был 
нанесён по возможным местам базиро-
вания украинской авиации. Была про-
ведена тщательная работа по выявле-
нию и опознанию целей. После этого 
было принято решение нанести удар.

Собеседники «Известий» уточнили, 
что главной целью стало уничтожение 
украинских самолётов, переоборудо-
ванных для применения западных кры-
латых ракет и авиационных бомб. Так-
же под удар попали боевые самолёты, 
недавно переданные Киеву.

Сейчас российская армия выбива-
ет оставшуюся авиацию вооружён-
ных формирований Украины, чтобы 
лишить их поддержки с воздуха, рас-
сказал военный эксперт Василий Дан-
дыкин.

— В ходе последних ударов реша-
лись две задачи, — объяснил он. — 
Во-первых, мы выбивали носители 
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Тихая для Тихого
ТОФ усилят новой бесшумной подлодкой «Уфа»

Роман Крецул, Алексей Рамм

Т ихоокеанский флот укрепят «чёр-
ной дырой» — так специалисты на-

зывают дизельную подлодку проекта 
636.3 «Уфа», которая войдёт в состав 
ТОФ осенью нынешнего года. Субма-
рина была сдана флоту ещё в прош-
лом году, но пока находится на Бал-
тике. Сейчас же спланирован переход 
субмарины к месту постоянного бази-
рования. Рассматривается, в частно-
сти, вариант перехода по Северному 
морскому пути. Своё прозвище лод-
ки проекта 636.3 получили на флоте 
из-за сверхмалой шумности. По сло-
вам экспертов, с учётом обстановки 
в регионе корабли такого класса не-
обходимы на Тихом океане.

�� ВСЕ СЕВМОРПУТЁМ

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, межфлот-
ский переход подлодки «Уфа» на Ти-
хоокеанский флот уже спланирован. 
Он намечен на осень. Прорабатыва-
ется несколько вариантов маршрута, 
в том числе по Северному морскому 
пути. В походе экипаж проведёт не-
сколько учений с кораблями, а также 
с самолётами морской авиации.

Субмарины проекта 636.3  при-
знаны пригодными для действий 
в Арктике, в том числе на Северном 
морском пути. Такое решение было 
принято в конце осени прошлого года 
по итогам анализа результатов дей-
ствий подводной лодки этой серии 
на северо-востоке России. Провер-
ка прошла в рамках комплексной ар-
ктической экспедиции «Умка-2022». 
В испытаниях участвовала подво-
дная лодка «Магадан». Она прошла 
Северным морским путём на Тихий 
океан. В этом походе корабль выпол-
нил и учебно-боевые задачи в поляр-
ных широтах.

— На Северном флоте выстрое-
на мощная разветвлённая система 
обеспечения, — рассказал «Извести-
ям» бывший командир подводной лод-
ки Герой России Всеволод Хмыров. — 
Единственное, для такого перехода 
требуется конструктивное усиление 

лёгкого корпуса. Корабль вполне спо-
собен планово выполнить межфлот-
ский переход. Это потребует навыков 
моряков, подготовки личного соста-
ва. Но это всё плановые вещи. И при 
сегодняшней системе обеспечения 
я не усматриваю здесь какой-то уни-
кальности.

�� НУЖНЫЕ ФЛОТУ

На Тихом океане дизель-электриче-
ские подводные лодки использова-
лись в том числе для охраны районов 
несения боевого дежурства атом-
ными подводными ракетоносцами 
в Охотском море, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Василий Кашин.

— Такие лодки использовались для 
наблюдения за проливами между Ку-
рильскими островами, чтобы пресечь 
проникновение атомных подводных 
лодок вероятного противника, кото-
рые могли бы представлять угрозу 
для наших ракетоносцев, — пояснил 
он. — Помимо этого в нынешних ус-
ловиях такие субмарины могут при-
менять ракеты «Калибр» и соответ-
ственно использоваться в российской 
системе неядерного стратегическо-
го сдерживания — при необходимо-
сти для ракетных ударов по различ-
ным целям в регионе. Это актуально, 
потому что Азиатско-Тихоокеанский 
регион превратился в арену проти-

востояния великих держав, прежде 
всего Китая и США. Поэтому Тихоо-
кеанский флот находится на особом 
положении с точки зрения обновле-
ния состава. На определённом уров-
не его поддерживать нужно.

Изнача л ьно корабл и п роек-
та 636 разрабатывались на экспорт 
в страны Организации Варшавско-
го договора. Со второй половины 
1990-х годов такие лодки в различ-
ных модификациях строились для 
КНР, Алжира и Вьетнама. Затем было 
принято решение закупить эти суб-
марины и для российского флота. Они 
создаются по модернизированному 
варианту 636.3. От базовой версии они 
отличаются лучшими ходовыми ха-
рактеристиками, пониженным уров-
нем шумности, наличием современ-
ной автоматизированной системы 
управления и современным навига-
ционным комплексом.

Подводные лодки проекта 636.3 счи-
таются одними из самых бесшумных 
в мире, за что на флоте их прозвали 
«чёрными дырами». Они призваны вы-
полнять широкий круг задач — уничто-
жать надводные и подводные цели, ве-
сти патрулирование и разведку.

Перва я сери я из шест и ко-
раблей проекта 636.3  строилась 
с 2014 по 2016 год, все они несут служ-
бу на Чёрном море. В сентябре 2016-го 
был подписан контракт ещё на шесть 
субмарин для Тихоокеанского флота. 
На данный момент построено четы-
ре представителя серии. «Петропав-
ловск-Камчатский» был передан флоту 
в 2019 году, «Волхов» — в 2020-м, «Мага-
дан» — в 2021-м. «Уфа» вошла в состав 
флота в прошлом году.

Субмарины проекта 636.3 имеют 
водоизмещение свыше 3,9 тыс. т, дли-
ну 74 м, скорость до 20 узлов. Они мо-
гут непрерывно находиться в море 
до 45 суток. На борту каждый корабль 
несёт шесть 533-миллиметровых тор-
педных аппаратов, может применять 
торпеды и мины, а также крылатые ра-
кеты «Калибр-ПЛ».

Попутали берега
В Белгородской области пресекли новую попытку диверсии ВФУ

 Новости

В королевстве демократии

Эдуард Лозанский

Американист

В США не утихает обсуждение от-
чёта спецпрокурора Джона Да-

рема относительно действий ФБР, 
которое несколько лет занималось про-
веркой связей Дональда Трампа с Росси-
ей в преддверии президентских выборов. 
Расследование возможного вмешатель-
ства РФ в американскую избирательную 
кампанию 2016 года проходило под кодо-
вым названием Crossfire Hurricane. Дарем 
в своём 306-страничном документе сооб-
щил, что у бюро не было оснований для 
его начала. Более того, на днях извест-
ный американский журналист Сеймур 
Херш заявил: высокопоставленные сот-
рудники ФБР, связанные с предвыбор-
ным штабом экс-госсекретаря США Хил-
лари Клинтон, пытались на самом деле 
не допустить победы на президентских 
выборах американского миллиардера. 

Ещё в октябре 2019-го, когда генпро-
курор Уильям Барр поручил Дарему за-
няться расследованием дела Russiagate, 
Трамп и его сторонники предвкуша-
ли предстоящее разоблачение загово-
ра и раскрытие массовых нарушений 
со стороны сотрудников правоохрани-
тельных органов. Однако результаты 
оказались противоречивыми.

С одной стороны, отчёт содер-
жит подробную информацию о роли 
Хиллари Клинтон и ФБР в расследо-
вании связей Трампа с РФ, основан-
ном на «необработанных, непроана-

лизированных и неподтверждённых 
разведданных». С другой стороны, 
никто из виновных не понёс наказа-
ния, по крайней мере пока. Хотя Да-
рем предоставил рассекреченные 
в 2020-м документы, из которых сле-
дует: сама Клинтон и силовики сыгра-
ли важную роль в распространении 
истории о сговоре миллиардера с Мо-
сквой. Причём это делалось не толь-
ко для борьбы с кандидатом в прези-
денты, но и с целью отвлечь внимание 
от обнаружения частного сервера 
электронной почты, который Клинтон, 
занимая пост госсекретаря, использо-
вала ненадлежащим образом.

При этом перед публикацией от-
чёта Дарем пообщался с Клинтон 
и членами её предвыборной команды, 
включая нынешнего советника Бай-
дена по нацбезопасности Джейка Сал-
ливана. Естественно, Клинтон, Салли-
ван и другие члены команды отрицают 
любые обвинения. Поэтому Дарем до-
бился признания вины лишь от одного 
сотрудника ФБР, который получил ус-
ловный срок. Два уголовных дела, пе-
реданных в суд, спецпрокурор и вовсе 
проиграл. Правоохранительные орга-
ны не признали предвзятости по отно-
шению к Трампу, а говорили лишь о не-
преднамеренных ошибках, которые 
были допущены ими в работе.

Трамп назвал расследование в от-
ношении него «преступлением века», 
поскольку демократы и предвыборные 
штабы Клинтон, по сути, платили про-
фессиональным агентам за раздува-
ние скандала с помощью лживых ут-
верждений о его связях с российскими 
спецслужбами.

В последнее время на авансцену 
выходит всё больше whistleblowers — 
«правдолюбцев» из среды правитель-
ственных чиновников, которые сви-
детельствуют о нарушении законов 
в своих структурах. Республикан-
цы в палате представителей, где у них 
теперь большинство, предоставля-
ют им площадку для освещения тех 
или иных доказательств. Туда же ско-
ро прибудет и сам Дарем, который даст 

исчерпывающие показания относи-
тельно того, как чиновники использу-
ют свою власть в качестве политиче-
ского оружия.

Председатель юридического ко-
митета палаты представителей Джим 
Джордан, республиканец из Огайо, ра-
нее сказал: необоснованное рассле-
дование избирательной кампании 
Дональда Трампа показывает, что не за-
кон, а политика определяет повестку 
дня в правительственных учреждениях.

Несмотря на сложившуюся ситуа-
цию, нарушители закона остаются без 
наказания. Тем не менее в целом до-
клад Дарема, по мнению многих экс-
пертов, может помочь Трампу в его 
президентской кампании 2024 года, не-
смотря на множество судебных дел 
против миллиардера. Рейтинг дей-
ствующего президента Джо Байдена 
далёк от пиковых значений. При этом 
не только на фоне неудач на междуна-
родной арене, включая, например, про-
вальный вывод войск из Афганистана 
или неспособность добиться деэска-
лации украинского кризиса, но ещё 
и в связи с последними скандала-
ми вокруг его семьи и приближённых. 
В американских политических кру-
гах растёт количество призывов к им-
пичменту или даже уголовному пре-

следованию Байдена, госсекретаря 
Блинкена и других сотрудников адми-
нистрации Белого дома.

Маловероятно, что до этого дой-
дёт. Подобные обвинения против Клин-
тон, когда в бытность работы госсе-
кретарём на счета её фонда приходили 
огромные суммы в обмен на определён-
ные услуги, в том числе для иностран-
цев, ни к чему не привели. Она до сих 
пор гуляет на свободе и продолжает ак-
тивную политическую деятельность.

Тем не менее стоит обратить вни-
мание на другое: в целом что-то нелад-
ное нынче происходит в «королевстве 
демократии». Но самое опасное в том, 
что это затрагивает не только вну-
тренние дела США. Клинтон, Байден 
и многие другие представители элиты 
в Вашингтоне связывают свою поли-
тическую борьбу с противостоянием 
с Россией, представляя её в образе вра-
га, тем самым подталкивая наши стра-
ны к прямому конфликту.

При этом после выборов в 2024 году 
мало что изменится. Прошлый опыт 
Трампа, когда он вроде бы занял 
Овальный кабинет в надежде норма-
лизовать российско-американские от-
ношения, показывает, что добиться 
в одиночку ничего невозможно. Аме-
риканский журналист Крис Хеджес 
объясняет: «Теория заговора Трам-
па и России никуда не денется. Мифы 
заставляют нас чувствовать себя хо-
рошо. Мифы демонизируют тех, кого 
обвиняют в наших собственных неуда-
чах. Мифы прославляют нас как народ 
и нацию. Но это всё равно что разда-
вать героин наркоманам».

Впрочем, история международных 
отношений показывает: после любого 
кризиса приходит потепление. И оче-
видно, что нынешняя российско-аме-
риканская конфронтация не станет 
исключением. Однако ожидать того, 
что разрядка произойдёт сиюминут-
но, наивно. Вашингтон и Москва заш-
ли слишком далеко, чтобы можно было 
после всего произошедшего встре-
титься в Женеве, пожать друг другу 
руки и начать с чистого листа.

МНЕНИЕ 

« КЛИНТОН, БАЙ-
ДЕН И ДРУГИЕ 
ПРЕДСТАВИ-

ТЕЛИ ЭЛИТЫ СВЯЗЫВА-
ЮТ СВОЮ ПОЛИТИЧЕСКУЮ 
БОРЬБУ С ПРОТИВОСТО-
ЯНИЕМ С РОССИЕЙ, ПРЕД-
СТАВЛЯЯ ЕЁ В ОБРАЗЕ 
ВРАГА, ТЕМ САМЫМ ПОД-
ТАЛКИВАЯ НАШИ СТРАНЫ 
К ПРЯМОМУ КОНФЛИКТУ

недавно поставленных на Украину 
дальнобойных крылатых ракет — это 
бомбардировщики Су-24М. Во-вторых, 
мы уничтожаем и не даём развернуть-
ся авиации противника вблизи линии 
боевого соприкосновения. Тем самым 
мы лишаем украинские формирования 
даже минимальной поддержки с воз-
духа. Это важная работа, которая об-
легчит ведение боевых действий на-
шим сухопутным силам.

�� БОИ ЗА МАРЬИНКУ

В данный момент ожесточённые бои 
идут на марьинском направлении. 
За тем, как российская армия гото-
вится выбить ВФУ из города, наблю-
дал корреспондент «Известий» Вален-
тин Трушнин.

Командир Т-90 Малыш показывает 
видео: по огневым точкам противника 
прямой наводкой бьёт с 200 м танк Т-90. 
Снаряд прилетает быстрее, чем слы-

шен звук. Наши танкисты идут на риск, 
стараются подкатиться ближе и под-
рываются на фугасе.

— Подбросило. У меня кровь из носа 
пошла сразу. Резкая дезориентация. 
Я сбросил с себя тангенту, открыл 
люк. Смотрю, товарищ делает то же 
самое. У нас механик погиб в тот мо-
мент. Мы успели выбежать, но взрыв 
был прямо под ним, и всё, — вспоми-
нает Малыш.

Сейчас танкист представлен к зва-
нию Героя России. Он трижды горел 
в танке, но опять вернулся в строй и те-
перь участвует в боях за Марьинку.

На данный момент освобождено 
уже 70% города. Подразделения спец-
наза «Ахмат» занимают позиции, изу-
чают обстановку и местность предсто-
ящей финальной битвы.

— Нам в общей сложности надо сде-
лать всё для того, чтобы освободить 
Марьинку и отодвинуть сам фронт 
от Донецка насколько можно дальше. 

Чтобы артиллерия и РСЗО противника 
не могли доставать до Донецка, — сооб-
щил командир спецназа «Ахмат» Апти 
Алаудинов.

Освобождение Марьинки прибли-
жали бойцы разных подразделений. 
Первую линию обороны проламывала 
100-я бригада народной милиции, за-
тем 5-я бригада 1-го армейского корпу-
са и 150-я дивизия, укомплектованная 
в основном мобилизованными из Ро-
стовской области.

На сегодняшний день ВФУ контро-
лируют лишь западную окраину Ма-
рьинки — клочок земли 700 на 900 м, 
несколько улиц в частном секторе, 
рассказал корреспондент Валентин 
Трушнин.

— Последний рубеж обороны ВСУ 
проходит по оврагу. Балка, довольно 
большой открытый участок, и нашим 
бойцам придётся сначала спустить-
ся, затем подняться. А на той стороне 
оврага камеры наблюдения — их там 
очень много, и они реагируют на любое 
выдвижение пехоты, сразу открывает-
ся огонь, — добавил Трушнин.

Стреляет артиллерия ВФУ с даль-
них позиций — с 30 км и более.

— Успех наступательной операции 
в Марьинке в первую очередь зави-
сит от того, насколько успешной бу-
дет наша контрбатарейная борьба, — 
считает Валентин Трушнин.

�� УДАРЫ 
ПО НАЦФОРМИРОВАНИЯМ

3 и 4 июня в зоне спецоперации ВФУ по-
теряли не менее 1035 человек и 87 еди-
ниц военной техники, включая танки, 
гаубицы, САУ и бронеавтомобили, со-
общили в Минобороны РФ.

Кроме того, в ЛНР, ДНР и Харьков-
ской области пресечена деятельность 
десяти украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп. В ДНР уничто-
жены склады боеприпасов 63-й и 60-й 
механизированных бригад ВФУ. В рай-
онах Славянска и Миньковки унич-
тожены склады боеприпасов опера-
тивно-тактической группы «Лиман», 
а также 128-й горно-штурмовой бри-
гады ВФУ. В Запорожской области 
уничтожены склады боеприпасов 11-й 
артиллерийской и 65-й механизиро-
ванной бригад ВФУ.
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минации от Республиканской партии, 
которую почти наверняка получит 
либо Дональд Трамп, либо Рон Десан-
тис. Трамп и Десантис обладают го-
раздо большей узнаваемостью, чем 
другие. Сторонники экс-президента 
ненавидят Пенса как человека, кото-
рый, как утверждалось, отказался вы-
ступить на стороне Трампа 6 января 
2021 года, — отметил он.

Кристи же когда-то был сторон-
ником Трампа, а теперь стал сопер-
ником, так что немногие поддержи-
вающие экс-президента, которые, 
к слову, сейчас составляют большин-
ство в Республиканской партии, бу-
дут ему рады. Кроме того, у Криса Кри-
сти не так много достижений на посту 
губернатора Нью-Джерси, как, к при-
меру, у того же Десантиса во Флориде, 
подчеркнул эксперт. Что же касает-
ся Дуга Бергама, он практически не-
известен за пределами своего штата, 
так что ему будет трудно выделить-
ся на переполненном поле кандида-
тов, добавил он.

Программный координатор Россий-
ского совета по международным де-
лам (РСМД) Константин Суховерхов 
также признал, что позиции у обоих 
губернаторов — бывшего и действую-
щего — достаточно слабые, так что не-
понятно, за счёт чего они собирают-
ся «оттягивать голоса» у Трампа. При 
этом у Пенса, по его словам, ситуация 
более выигрышная.

— Он был вице-президентом США, 
а у вице-президентов и президентов 
по определению хорошие стартовые 
позиции, — пояснил эксперт. — Пенс 
сразу жёстко осудил штурм Капито-
лия, из-за чего, кстати, у демократов 
нет к нему особых претензий. Он не-
плохо выглядит как кандидат, но явно 
не одолеет Трампа на праймериз. 
Он не особо яркий политик. Трамп соз-
даёт эпатаж, умеет говорить и знает, 
о чём он говорит. Пенс же на его фоне, 
как в своё время Байден на фоне [44-го 
президента Барака] Обамы: всем по-

нятно, что адекватный, но недотяги-
вает.

Как бы то ни было, число респу-
бликанцев, желающих принять уча-
стие в гонке 2024 года, стремительно 
растёт, что может быть связано с юри-
дическими проблемами Трампа, а так-
же периодически снижающейся попу-
лярностью из-за его «неустойчивого 
поведения и риторики», предполо-
жил профессор Саид Хан. Напомним, 
что экс-глава Белого дома фигурирует 
в нескольких расследованиях, а также 
в начале апреля ему предъявили уго-
ловное обвинение.

— Маловероятно, что демократы 
последуют этому примеру, посколь-
ку не принято бросать вызов действу-
ющему президенту от той же партии, 
особенно тому, у кого неплохой рей-
тинг одобрения, как у Байдена, — до-
бавил американский эксперт.

Программный координатор РСМД 
Константин Суховерхов объяснил 
«бум» заявок на участие в выборах 2024 
года тем, что для этого настало время. 
Он подчеркнул, что если кто-то хочет 
баллотироваться, то к январю у него 
уже должен быть «какой-то план, штаб 
и средства, чтобы начать действовать».

— Так что у людей, которые сейчас 
заявляют о своём участии, потенци-
ально полгода на сбор средств для 
старта. Сейчас за лето и осень все, кто 
ещё размышляет, должны определить-
ся, баллотируются они или нет. Пото-
му что дальше начинаются предвари-
тельные выборы, — напомнил эксперт.

Весь 2024 год начиная с января бу-
дет проходить в кокусах и праймериз, 
которые закончатся летом. Потом в ав-
густе-сентябре должны пройти съез-
ды партий, на которых официально бу-
дет утверждено по одной кандидатуре. 
Дальше уже непосредственно начнут-
ся их президентские кампании в рам-
ках всеобщих выборов и дебаты, а всё 
это завершится голосованием в ноя-
бре 2024-го, заключил Константин Су-
ховерхов.

В последние годы Тихоокеанский флот, который длительное время не по-
лучал новых кораблей, существенно обновляется. В конце 2020-го в его 
состав вошёл корвет «Гремящий» — головной корабль проекта 20385, спо-
собный применять ракеты «Калибр» и «Оникс». Одновременно в строй 
встал корвет проекта 20380 «Герой Российской Федерации Алдар Цы-
денжапов». Также была завершена глубокая модернизация большого 
противолодочного корабля «Маршал Шапошников». После установки 
противокорабельных и крылатых ракет и усиления ПВО бывший про-
тиволодочный корабль сменил специализацию и был переквалифици-
рован во фрегат. Кроме того, в состав ТОФ в 2020 году вошёл новый базо-
вый тральщик «Яков Баляев».

Справка «Известий»
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Ставок больше нет

A В случае если использо
вание рискованных схем 

в ипотеке прекратится, разрыв цен 
на строящееся и готовое жильё 
уменьшится, а стандарты кредитова
ния улучшатся, Банк России рассмо
трит возможность снижения уровня 
макропруденциальных надбавок, го
ворится в «Обзоре финансовой ста
бильности» ЦБ. Там подчёркивается: 
если уже введённые меры не приведут 
к значимому сокращению рискован
ных практик, то регулятор поднимет 
вопрос о внесении изменений в зако
нодательство, которые предполагают 
их прямой запрет.

«Известия» направили запрос 
в Центробанк и Минстрой.

Схемы с низкими процентными 
ставками действительно были ри
скованными и для банка, и для заём
щика, подтвердила главный аналитик 
Совкомбанка Наталья Ващелюк. Пол
ный их запрет, вероятно, оздоровил 
бы ситуацию на рынке, предотвратив 
его излишний перегрев, считает она. 
По её словам, подобная мера приве
ла бы к снижению стоимости пере
оценённых объектов недвижимости.

На данный момент правительство 
обсуждает возможность распростра
нения программы льготной ипотеки 
на вторичный рынок, напомнила глав
ный аналитик управления ипотечных 
продуктов «Росбанк Дом» Ирина Баби
на. Это помогло бы привести к балансу 
цен на готовое жильё и новостройки, 
сгладив разрыв между ними, который 
сейчас достигает 40%.

— Схемы по повышению привле
кательности ипотеки имеют под со
бой одну цель — повысить падающие 
продажи девелоперов, которые при
думывают любые возможные схемы, 
лишь бы и дальше получать сверх
прибыли, — полагает член комитета 
ГД по строительству и ЖКХ Александр 
Якубовский.

В такой ситуации для повышения 
продаж на рынке первичной недви
жимости его участникам необходимо 
пересмотреть стоимость квадратного 
метра жилья, уверен депутат.

Однако, если Центробанк всё же 
введёт полный запрет на рискован
ные программы, застройщикам при
дётся закладывать в стоимость объ

ектов дополнительные рекламные 
и маркетинговые издержки, отмети
ла замруководителя ипотечного де
партамента федеральной компании 
«Этажи» Татьяна Решетникова.

— Часть потенциальных клиен
тов с невысокими доходами лишатся 
единственной доступной возможно
сти приобрести собственное жильё 
и будут вынуждены ограничиться 
арендой, — заключил управляющий 
директор компании «Метриум» Рус
лан Сырцов.

Застройщики получают деньги 
от вкладчиков только после выпол
нения обязательств по эскроусче
там, а само возведение зданий проис
ходит благодаря кредитам от банков. 
Именно это удерживает цены на но
востройки от падения, уточнила Та
тьяна Решетникова. В таком случае 
полный запрет рискованных схем 
ипотек приведёт к сокращению пла
нов по выводу новых объектов, отме
тила она.

— Но за последние несколько лет 
ипотечный рынок в России стал более 
гибким, поэтому появятся новые ва
рианты, которые будут удовлетворять 
требованиям Центробанка, — подчер
кнула Татьяна Решетникова.

По её словам, альтернативные спо
собы кредитования следует развивать 
и регламентировать, естественно, ни
велируя проблемы для участников. 
Важно найти золотую середину меж
ду рисками и обеспечением доступно
сти ипотеки для массового покупате
ля, считает она.

Ограничение крупнейшими бан
ками рискованных ипотечных схем 
пока не сказывается на рынке, кото
рый в первые месяцы 2023 года уста
новил новые рекорды по объёму вы
дач, отмечает эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Евге
ний Миронюк. По его словам, это свя
зано с относительной стабильностью 
потребительского спроса и всё ещё 
высокой стоимостью недвижимости.

— Околонулевые кредиты внес
ли вклад в восстановление спроса 
в 2022 году, но теперь пришло время 
иных механизмов, в частности дли
тельных рассрочек и трейдин, — под
черкнул Руслан Сырцов.

Не стоит недооценивать «твор
ческие» способности маркетологов 
и нельзя полностью исключать по
явление новых схем кредитования, 
отсрочек платежа, скрытых скидок 
и тому подобного, уверен девелопер 
жилого кластера RDD Владимир Ще
кин. Причём далеко не все из них яв
ляются априори рискованными, от
метил эксперт.

В случае дальнейшего сокращения 
реальных доходов россиян в 2023 году 
спрос на ипотеку в целом упадёт, за
явила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
При этом действия регулятора не по
зволят сгладить эффект с помощью 
ограничения рискованных видов жи
лищных кредитов, поэтому в течение 
полутора лет цены на первичном рын
ке могут опуститься на 10%.

Елена Балаян, Зоя Игумнова

После многолетних споров гор-
дость русской культуры — знаме-

нитая икона Андрея Рублёва «Трои-
ца» — наконец-то передана Русской 
Православной Церкви. 3  июня ико-
ну из Третьяковской галереи транс-
портировали в храм Христа Спасите-
ля, а на следующий день, в праздник 
Святой Троицы, она стала полноцен-
ной участницей патриаршего богослу-
жения и её смогли увидеть верующие. 
Древний образ привезли в специаль-
ной капсуле, и его сохранности ничто 
не грозит, уверены эксперты. Хотя неко-
торое волнение вокруг иконы всё-таки 
присутствует, убедился корреспондент 
«Известий», побывав на месте событий.

�� КАК ЗЕНИЦУ ОКА

4 июня в храме Христа Спасителя по
явилась икона Святой Троицы, напи
санная в XV веке знаменитым русским 
иконописцем Андреем Рублёвым. Это 
произошло в один из главных право
славных праздников — День Святой 
Троицы, или Пятидесятницу. В этот 
день, согласно Евангельскому пове
ствованию, на апостолов сошёл Святой 
Дух, одаривший их способностью гово
рить на разных языках и проповедовать 
Евангелие по всему миру. Этот же день 
считается и днём рождения Церкви.

Решение о возвращении РПЦ одной 
из главных её святынь было принято 
президентом России по многочислен
ным просьбам православных верую
щих и патриарха Кирилла и поддержано 
Минкультуры РФ, говорится в офици
альном прессрелизе.

Прихожанин Андрей Васнецов за
явил «Известиям», что «Троица» для 
России — икона номер один и поэтому 
она должна быть в церковной ограде. 
А вот Алексей Поддубный, известный 
как певец Джанго, который тоже был 
замечен в храме во время службы, на
строен не так категорично.

— Сейчас особенно важно укреплять 
свою веру, — считает он. — А какую икону 
считать главной, какая разница?

Как сообщили в Минкультуры, 
во время пребывания в ХХС древний 
образ будет находиться под наблюде
нием сотрудников Третьяковской гале
реи при строгом контроле температур
новлажностного режима, требуемого 

для сохранения памятника. Выступая 
на заседании Священного Синода, па
триарх заявил: «Церковь могла только 
мечтать о возвращении иконы».

3 июня храм Христа Спасителя был 
закрыт — в нём шли приготовления к гря
дущему событию. А утром в воскресенье 
здесь состоялась праздничная литур
гия, которую возглавил патриарх Ки
рилл. Перевозка иконы стала отдельным 
ритуалом: её доставили в передвижной 
капсуле на специализированном грузо
вике службы «Арткурьер», оборудован
ном подъёмником, и в сопровождении 
охранного экипажа. Всё это практиче
ски исключало возможные поврежде
ния и сводило к нулю даже минималь
ные вибрации, пояснили специалисты.

В храме «Троицу» встретило духо
венство, сопровождая приход иконы 
молитвенными песнопениями. Там 
её сначала положили на плат в центре 
зала, а затем аккуратно на руках пере
несли в заранее приготовленную сте
клянную витрину. Икону установи
ли в центре храма — напротив алтаря, 
огородили и приставили охрану из рос
гвардейцев, убедился корреспондент 
«Известий».

В этой капсуле по гарантии произво
дителя будет поддерживаться посто
янный влажностный режим порядка 
50–55%, что позволит сохранить це
лостность раритета, рассказали «Извес
тиям» в службе «Арткурьера». Кроме 
того, к приезду «Троицы» храм допол
нительно оборудовали восемью систе
мами кондиционирования и подгото
вили холодильные машины, которые 
будут запускаться по мере необходимо
сти при изменении температуры. У каж
дой из машин есть дубликат на случай 
выхода из строя.

Мониторинг температуры вблизи 
капсулы будет вестись круглосуточ
но в онлайнрежиме с центрального 

диспетчерского пункта. Температуру 
и влажностный режим контролируют 
около 4 тыс. датчиков, пояснили в «Арт
курьере».

�� БЕЗ ПРЕТЕНЗИЙ 
И КОНФЛИКТОВ

Цвет праздника Троицы — зелёный. Ду
ховенство в этот день служило в изум
рудных облачениях, а храм и алтарь 
были украшены сочной зеленью и ве
точками берёзы. Поклониться святы
не в ХХС пришли несколько сотен лю
дей, а сама служба оказалась особенной 
и прошла будто под присмотром иконо
писного шедевра.

После окончания службы доступ 
к «Троице» частично открыли. Людям 
предоставили возможность пройти ря
дом с иконой на расстоянии примерно 
трёх метров. Более близкий контакт 
древнему образу мог навредить — при
шедшие на службу люди это понимали 
и какогото недовольства никто не вы
казывал.

Некоторые приехали на службу 
из Подмосковья и разных городов стра
ны. Например, Галина Панкратова из Се
вастополя рассказала «Известиям», что 
давно мечтала увидеть «Троицу» и, при
быв в Москву, пошла в Третьяковку, где 
и узнала, что икона переехала в ХХС.

Служба шла около трёх часов, патри
арх — как и положено на Троицу — прочи
тал три коленопреклонённые молитвы 
и произнёс праздничную проповедь. По
кидая храм, можно было взять с собой 
небольшую бумажную копию «Троицы» 
с благословением — в память о возвра
щении Церкви рублёвского оригинала.

�� В ПАРИЖ МОЖНО

Реставрационный совет Третьяков
ской галереи 15 мая этого года опубли

ковал протокол по «Троице», в котором 
подробно описано состояние иконы. 
После этого представители музейного 
сообщества словно решили обходить 
тему стороной, по крайней мере в пу
бличном пространстве.

«Троица» — часть нашего культур
ного кода, его краеугольный камень, 
сказала «Известиям» независимый 
куратор выставочной деятельности, 
культуролог Элеонора Захаржевская. 
Именно с Андрея Рублёва начинает
ся русская школа иконописи — пере
осмысление предыдущего опыта ви
зантийской иконописи, к которой 
относится Феофан Грек, и появление 
национальной школы, повлиявшей 
на всё отечественное искусство вплоть 
до авангардистов.

Общество

«Троица» датируется 1411–1427 годами и считается единственной сохра
нившейся и достоверно принадлежащей Андрею Рублёву иконой. Кроме 
того, по мнению искусствоведов, это главный шедевр русской иконописи 
в целом. С первых десятилетий XVI века (более ранние упоминания до нас 
не дошли) и вплоть до 1929 года произведение находилось в иконостасе Тро
ицкого собора ТроицеСергиевой лавры. При этом изображение неодно
кратно поновляли, то есть покрывали новым слоем краски, записывая ис
ходное изображение без учёта стилистики и цветового решения оригинала.

Справка «Известий»

 

« СХЕМЫ ПО ПО-
ВЫШЕНИЮ ПРИ-
ВЛЕКАТЕЛЬНО-

СТИ ИПОТЕКИ ИМЕЮТ ПОД 
СОБОЙ ОДНУ ЦЕЛЬ — ПО-
ВЫСИТЬ ПАДАЮЩИЕ ПРО-
ДАЖИ ДЕВЕЛОПЕРОВ, КО-
ТОРЫЕ ПРИДУМЫВАЮТ 
ЛЮБЫЕ ВОЗМОЖНЫЕ СХЕ-
МЫ, ЛИШЬ БЫ И ДАЛЬШЕ 
ПОЛУЧАТЬ СВЕРХПРИБЫЛИ

У московского следователя конфискуют 
биткоины на $24 млн

Н ачальник следственного отдела комитета по Тверскому району Мо-
сквы Марат Тамбиев попался на огромной взятке, которую он брал 

не в рублях и не в долларах, а в биткоинах. По версии следствия, Тамби-
ев расследовал дело хакеров и получил от них подношение. 

Тамбиева обвинили в получении взятки в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ). В ходе расследования было установлено, что Тамбиев 
владеет 1032,1 биткоина, стоимость которых на 30 января 2023 года эквива-
лентна $23 980 843, или 1,662 млрд рублей по тогдашнему курсу ЦБ. Соглас-
но официальной декларации, никаких доходов в криптовалюте, равно как 
и иных доходов, помимо зарплаты у следователя не было. 

В его квартире прошёл обыск, в ходе которого был изъят компьютер. Клю-
чи к электронному кошельку нашлись в папке «Пенсия». 

По мнению первого заместителя генпрокурора Анатолия Разинкина, 
все биткоины на $24 млн должны быть конфискованы в пользу государства. 
По данным прокуратуры, за время службы в следственных органах Тамби-
ев официально получил чуть более 11,7 млн рублей. 

Свою вину в коррупции подозреваемый отрицает и даже пытался через 
суд добиться восстановления на службе, однако его иск был отклонён. По-
сле всего случившегося его уволили из СКР «за нарушение присяги и совер-
шение поступка, порочащего честь сотрудника следственного органа», со-
общили ранее СМИ. 

Сегодня Никулинский суд Москвы рассмотрит дело Марата Тамбиева.

«Троицу» любят
Как встречали знаменитую икону в храме Христа Спасителя
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Пиши — считай
За год книги подорожали на 20% — в чём причина и как дальше поведёт себя рынок

Вера Кузьмина

З а год книги подорожали на 15–20%, 
до конца 2023-го цены на них выра-

стут ещё на 15%. Об этом «Известиям» 
сообщили в Российском книжном со-
юзе и в издательствах. Причиной этому 
послужило увеличение стоимости по-
лиграфических материалов — их боль-
шая часть приходится на импорт. Если 
годом ранее поставки шли из европей-
ских стран, то теперь из Китая и Азии, 
что удорожает логистику. Эксперты 
не исключают снижения спроса на кни-
ги — их стоимость уже достигла высо-
кой отметки, что отпугивает многих по-
купателей.

Отпускные цены на книги за год вы
росли до 20%, рассказали «Известиям» 
в Российском книжном союзе (РКС) 
и в издательствах.

— Совокупность факторов — дефи
цит бумаги, изменение курсов валют — 
привела к тому, что в течение прошло
го года себестоимость производства 
книг увеличилась на 30%. Представи
тели рынка сдерживали розничные 
цены, но всё же их рост составил около 
15–20%, — сообщил «Известиям» пре
зидент издательской группы «Эксмо
АСТ» Олег Новиков.

В Росстате привели более сдержан
ную динамику увеличения стоимости 
за апрель 2023го по сравнению с ана
логичным периодом прошлого года — 
7,4%, однако там указан исключительно 
сегмент художественной литературы.

Цены на книги могут подняться 
и в этом году. В РКС прогнозируют по
дорожание этой продукции до конца 
2023го на 10–15%. Уже в первом кварта
ле стоимость увеличилась на 5%, уточ
нили «Известиям» в прессслужбе ор
ганизации.

Та к ие да н н ые под т верд и л и 
и в книжных сетях. Продавцы мага
зинов «Читайгород» и «Книжный ла
биринт» рассказали «Известиям», что 
с начала года цены выросли на 5–6%. 
В целом в этом году ожидается подоро
жание на 10–15% как на издания в твёр
дой обложке, так и на товар в мягком 
переплёте. В мае 2023го по сравне
нию с аналогичным периодом 2022 года 
средняя стоимость книги в сети «Рес
публика» в Москве выросла на 6,1% 
(средний чек составил около 1150 руб

лей), сообщили в прессслужбе ком
пании.

«Известия» направили запрос 
в прессслужбы «Читайгорода» и «Ла
биринта».

Ожидаемое повышение цен на про
дукцию подтверждает и источник 
в крупном издательском доме. По его 
прогнозу, рост стоимости составит 
в среднем 15%. Но товар в мягкой об
ложке подорожает меньше, посколь
ку для его производства использует
ся более бюджетная бумага, добавил 
собеседник редакции.

Цветные и подарочные книги с ис
пользованием дорогих материалов для 
производства находятся в наибольшей 
зоне риска по приросту цен, считает 
руководитель редакционных групп из
дательства «Манн, Иванов и Фербер» 
(МИФ) Ольга Киселёва.

В Минпромторге запрос «Известий» 
переадресовали в Минцифры. Там от
метили, что внимательно отслежива
ют ситуацию на книжном рынке.

— В 2022 году была образована меж
ведомственная рабочая группа по мо
ниторингу и оперативному принятию 
решений по недопущению необосно
ванного роста цен на бумагу. В неё 
вошли представители ФАС, Минцифры 
и Минпромторга. Это позволило сохра
нить стоимость бумаги дефицитных 

сортов на уровне, не превышающем ин
фляцию, — сообщили в прессслужбе 
Минцифры.

Поддержка отрасли осуществля
ется на регулярной основе: ежегодно 
выделяются средства на выпуск 300–
400 наименований социально значи
мой книжной продукции, уточнили 
в ведомстве.

«Известия» направили запрос в ФАС.
Причин удорожания книжной про

дукции несколько, отметили в РКС. 
С конца прошлого года курс валюты 

вырос на 30%, что отразилось на за
купках импортных полиграфических 
материалов. Второй фактор — доро
гая логистика из КНР и стран Азии, 
на которые переориентировались 
российские издательства и типогра
фии в 2022м, заменив европейские 
поставки. На увеличение стоимости 
также повлияло подорожание обору
дования из Европы и запчастей к нему, 
уточнили в РКС. Кроме того, цены по
вышали и отечественные производи
тели бумаги, сообщили там.

Как ранее писали «Известия», с на
чала 2023 года стоимость этого мате
риала увеличивается на 7–10% каждый 
месяц. В МИФ также отмечают рост 
цен на бумагу на 10%.

Тренд на подорожание книг со
хранится, потому что стоимость ма
териалов для их производства будет 
и дальше расти, сказал Михаил Бур
мистров. По этой причине спрос бу
дет снижаться.

По словам Олега Новикова, такая 
продукция становится менее доступ
ной для населения, фонды библиотек 
не обновляются. Этот рынок сегодня 
нуждается в программах поддерж
ки и помощи. Важно включить книги 
в «Пушкинскую карту» или в другие со
циальные государственные проекты, 
считает он.

Цена одной книги в мягком пере
плёте сейчас доходит до 1300–1600 руб
лей, а в твёрдом уже достигла почти 
2 тыс. рублей, убедились «Известия». 
По данным «ЭксмоАСТ», спросом 
пользуется художественная литера
тура, доля которой в продажах ком
пании по итогам 2022 года составила 
49%. В топе классика — например, про
изведения Михаила Булгакова, Фёдо
ра Достоевского и других. Популярны 
и книги направления Young Adult (ли
тература для подростков).

Среди пользующихся спросом рос
сийских авторов — Медина Мирай, Лия 
Арден, Эли Фрей, уточнили там. По ито
гам первого полугодия 2023го в сети 
магазинов «Республика» наибольшая 
популярность у произведений Ларри 
Кинга «Как разговаривать с кем угод
но, когда угодно и где угодно», Алек
сандра Баунова «Конец режима», Джор
джа Клейсона «Самый богатый человек 
в Вавилоне».Эд
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« ЦЕНА КНИГИ 
В МЯГКОМ ПЕ-
РЕПЛЁТЕ ДОХО-

ДИТ ДО 1300–1600 РУБЛЕЙ, 
А В ТВЁРДОМ УЖЕ ДОСТИГ-
ЛА ПОЧТИ 2 ТЫС. РУБЛЕЙ. 
СПРОСОМ ПОЛЬЗУЕТСЯ ХУ-
ДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРА-
ТУРА, ДОЛЯ КОТОРОЙ ПО 
ИТОГАМ 2022 ГОДА СОСТА-
ВИЛА 49%
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Публичный контроль
A — Создание единого реестра 

позволит органам госвла-
сти, гражданам и организациям в опе-
ративном режиме иметь доступ к пол-
ной информации об оказанных мерах 
поддержки, — заявил «Известиям» ди-
ректор департамента развития соци-
альной сферы и сектора НКО Минэко-
номразвития Святослав Сорокин. — Это 
повысит прозрачность сектора, а также 
даст возможность сформировать ана-
литическую базу для совершенствова-
ния государственных мер поддержки 
некоммерческой сферы.

�� СПИСОК НАРУШЕНИЙ

У предлагаемых поправок может быть 
и антикоррупционный эффект, пола-
гает директор Центра исследований 
гражданского общества и некоммерче-
ского сектора ВШЭ Ирина Мерсиянова.

— Есть случаи, когда ведомства 
на внеконкурсной основе распреде-
ляют субсидии, поэтому обществу 
хорошо бы уже знать, кто является 
получателем, — сказала она «Извести-
ям». — В конце концов именно гражда-
не за счёт своих налогов финансируют 
такие отчисления из бюджета.

Кроме того, по её словам, информа-
ция о возможных нарушениях гранто-
вых или иных договоров может помочь 
повысить исполнительскую ответ-
ственность организаций.

— НКО придётся более трезво от-
носиться к обязательствам, которые 
они на себя берут, — полагает эксперт. — 
Кроме того, реестр помешает под-
держивать имидж тех деятелей фан-
драйзинга, которые говорят, что они 
«бедные сиротки». Теперь будет вид-
но, что на самом деле у них есть на тот 
же проект, например, грант и на 10 млн 
рублей, и на 15 млн рублей.

Информация об организации в пе-
речне получателей господдержки даст 

возможность при начислении средств 
оценить уровень и качество её рабо-
ты, полагает председатель комиссии 
ОП РФ по развитию некоммерческо-
го сектора и поддержке СО НКО Елена 
Тополева-Солдунова.

— Мы будем видеть, из каких источ-
ников НКО получала финансирование, 
как справилась с проектами, насколько 
ей доверяют, — сказала она. — То есть 
можно судить о том, насколько НКО 
проверенная, умеет ли конструиро-
вать и реализовывать проекты, а так-
же отчитываться по ним.

�� ОТМЕНИТЬ НДФЛ

Все опрошенные «Известиями» экспер-
ты полагают, что новый реестр «не бу-
дет лишним», так как сейчас не су-
ществует единого списка социально 
ориентированных НКО, где была бы вся 
информация в формате «одного окна».

— В России нет юридически закре-
плённого статуса СО НКО, нет никаких 
государственных свидетельств тако-
го статуса, — пояснила Ирина Мерсия-
нова. — Это лишь вопрос направлений 
деятельности организаций, которые 
прописаны в их уставе. Но НКО имеет 
право менять их. Это лишь некие при-
знаки, которые даёт НКО право пре-
тендовать на соответствующую гос-
поддержку.

При этом она указала, что «даже 
не каждая вторая» НКО получала ког-
да-либо господдержку из бюджетов 
разного уровня.

НКО существуют также и на по-
жертвования или взносы её членов, 
оказывают платные услуги, также 
есть и волонтёрские организации, ко-
торые не получают никакого финан-
сирования, напомнила Елена Тополе-
ва-Солдунова.

— Сейчас много не очень работаю-
щих реестров, что говорит о необходи-

мости пересмотра законодательства, 
в том числе и о СО НКО, — объяснила 
она. — Постоянно происходит пута-
ница, какие организации относятся 
к социально ориентированным, а ка-
кие нет. При этом условия, что орга-
низация должна быть именно тако-
вой, содержатся в правилах грантовых 
конкурсов. А сегодня это лишь само-
заявительная история.

Законодательство о НКО нуждает-
ся в оперативной донастройке, кото-
рая закрыла бы этот пробел, полага-
ет председатель комитета Госдумы 
по развитию гражданского общества, 
вопросам общественных и религиоз-
ных объединений Ольга Тимофеева.

— Я за предлагаемый реестр по-
лучателей поддержки, так как нет 
единой системы. Нужен и общий пе-
речень СО НКО, — сказала она «Извес-
тиям».

Сейчас, по её словам, среди зако-
нопроектов, которые разрабатыва-
ются в комитете, есть инициативы 
об отмене НДФЛ для НКО, которые 
получают государственные гранты.

— Иначе одной рукой даём, а дру-
гой забираем, — пояснила Ольга Ти-
мофеева.

Депутат подтвердила, что сейчас 
нет понимания, сколько же в России 
СО НКО и какой объём господдерж-
ки оказывается таким организациям.

— Мы готовим и законопроект, ко-
торый ввёл бы специальную кате-
горию в бюджете, чтобы мы видели, 
какую помощь мы оказываем, — рас-
сказала она.

По словам депутата, комитет так-
же обращался с предложением к ве-
домствам и регионам с предложением 
маркировать некоммерческие орга-
низации, получившие госфинанси-
рование, а также выделять в отчётах 
отдельно деньги, которые направле-
ны на работу СО НКО.

Двое из одного
Почему запретят создавать НКО с похожими названиями

Алёна Нефёдова

В России ограничат деятельность мо
шенников, которые под видом доб

росовестных некоммерческих орга
низаций пытаются заполучить деньги 
от граждан. Для этого депутаты Госдумы 
от «Единой России» готовят законопро
ект о защите фирменного наименова
ния НКО, выяснили «Известия». Сегодня 
право на защиту своего наименования 
есть только у коммерческих организа
ций. Кроме того, законопроект не поз
волит организациям дискредитировать 
НКО, используя их названия. В Мин
юсте подтвердили «Известиям» подоб
ную работу над комплексным измене
нием законодательства. По их данным, 
предметом рассмотрения дел меж
ду некоммерческими организациями, 
как правило, становятся именно споры 
о наименовании. Авторы рассчитывают 
внести документ до конца этой сессии.

На фоне появления всё новых мо-
шеннических схем в Госдуме присту-
пили к работе над новым законопро-
ектом, который укрепит положение 
НКО. Речь идёт о защите их «фирмен-
ного наименования» — то есть назва-
ния, рассказала соавтор инициативы, 
депутат Ольга Занко. Таким образом, 
в РФ запретят создавать НКО со схо-
жими названиями.

— У нас уже были прецеденты, ког-
да аферисты создавали псевдо-НКО 
и использовали примерно схожие на-
звания известной благотворительной 
организации или фонда, которые за-
воевали доверие людей. Как это мо-
жет выглядеть: например, существу-
ет фонд «Круг добра», а они создают 
«Круг доброты». Так мошенники по-
тенциально могут обмануть человека. 
При этом они также способны дискре-
дитировать деятельность самой ор-
ганизации, сподвигнуть людей пере-
водить благотворительные средства. 
Такие прецеденты уже были. Поэтому 
мы работаем над этой инициативой, — 
сказала «Известиям» Ольга Занко.

К слову, если говорить о дискреди-
тации, то речь необязательно может 
идти о мошенничестве. К примеру, ре-
путация добросовестной НКО, зани-
мающейся поддержкой ветеранов, мо-
жет пострадать от интернет-постов 
руководителей некоммерческой ор-
ганизации, которая зарегистрируется 
под тем же названием, уточнила Оль-
га Занко.

Сегодня, по словам парламента-
рия, право на защиту своего наиме-
нования есть только у коммерческих 
компаний, а у НКО оно отсутствует. 
Многие структуры страдают из-за не-
защищённости своих наименований, 
подтвердила глава комиссии ОП РФ 
по развитию некоммерческого сек-
тора и поддержке социально ориен-
тированных НКО Елена Тополева-Сол-
дунова. По её словам, пользуясь уже 
имеющимся доверием к известно-
му бренду, обманщики действитель-
но собирают пожертвования от его 
имени.

— Это очень востребованная иници-
атива. Сегодня законодательство по-

зволяет зарегистрировать фонд с на-
званием, например, «Подари жизнь +» 
или просто с полностью идентичным, 
но для иной организационно-право-
вой формы НКО. Общественная па-
лата давно предлагает навести тут 
порядок, внести изменения в законо-
дательство, чтобы защитить добросо-
вестные организации. Думаю, что та-
кую инициативу поддержит широкий 
круг общественности, — сказала она.

Член Ассоциации юристов России 
Ольга Турунина подтвердила, что НКО 
не могут требовать прекратить ис-
пользовать свои или похожие назва-
ния. По её словам, в России проблема 
одинаковых наименований постепен-
но становится всё более актуальной 
из-за ухода компаний с рынка, и но-
вые организации пытаются исполь-
зовать чужую репутацию. По данным 
Мин юста России, в стране начиная 
с 2020-го было зарегистрировано бо-
лее 213 тыс. НКО.

Право использования фирменно-
го наименования и защиты исклю-
чительного права на него подроб-
но регулируется статьями 1473, 1474 
Гражданского кодекса РФ. Однако, 
по словам Ольги Занко, изменить по-
требуется законодательство в сфере 
НКО. Авторы рассчитывают внести 
документ до конца этой сессии, ко-
торая завершается 30 июля.

Пр и м е ч а т е л ьн о ,  ч т о р а н е е 
на эту проблему обращали внимание 
и в Мин юсте — ведомстве, курирую-
щем развитие некоммерческого сек-
тора. Ещё в 2021 году министр Кон-
стантин Чуйченко подтвердил, что 
ведомство может отказать НКО в ре-
гистрации, если организация с таким 
же наименованием была создана ра-
нее, однако прямого запрета действи-
тельно нет. «Специальных положений 
о способах защиты наименования ор-
ганизации в законе об НКО не содер-
жится, нет их и в Гражданском кодек-
се», — сказал он. 

В пресс-службе Минюста рассказа-
ли «Известиям», что вопрос о необхо-
димости защиты наименований таких 
структур, урегулирования их споров, 
а также противодействия недобросо-
вестной конкуренции между ними ак-
тивно поднимался министром и пред-
ставителями ведомства последние 

месяцы на различных площадках. 
В частности, министерство работает 
над концепцией совершенствования 
корпоративного управления НКО, на-
помнили в пресс-службе. 

— В настоящее время Минюстом 
с заинтересованными федеральны-
ми органами исполнительной власти, 
представителями СПЧ, депутатами 
Госдумы и членами Общественной 
палаты проводится работа по ком-
плексному изменению законодатель-
ства о некоммерческих организаци-
ях, включая совершенствование норм, 
регулирующих защиту их наименова-
ния, что позволит наиболее эффек-
тивно решить проблемные вопросы 
в сфере деятельности некоммерче-
ских организаций, — сказали в пресс-
службе. 

Кроме того, Минюст совместно 
с ФАС по итогам анализа рассматри-
ваемых дел с участием НКО установил, 
что предметом рассмотрения таких 
дел, как правило, становятся именно 
споры о наименовании.

Председатель центральной кон-
трольной комиссии Российского сою-
за молодёжи, кандидат юридических 
наук Игорь Фатов пояснил: создавая 
организацию с наименованием, близ-
ким к названию уже зарекомендовав-
шей себя НКО, люди рассчитывают 
получить её положительный имидж, 
«и это получается уже ближе к фейко-
вым организациям», пояснил он.

— У нас, например, Российский союз 
молодёжи, созданный 33 года назад, 
имеет свою структуру — у нас есть ре-
гиональные, местные организации. 
И их создание также имеет свою про-
цедуру — в частности, их должен ут-
верждать РСМ в соответствии с опре-
делённым порядком. И вот появился 
отрицательный опыт — было созда-
но несколько местных организаций 
с нашим наименованием, на которые 
«Российский союз молодёжи» не да-
вал согласия. И получается, что дей-
ствуют местные организации, нося-
щие имя нашей структуры, но при 
этом не имеющие отношения к РСМ. 
И что они завтра там сделают? Кто бу-
дет имиджево за это отвечать? — ска-
зал «Известиям» Игорь Фатов.

В подобной ситуации, когда соз-
дают структуру с одноимённым на-
званием с попыткой подстроиться 
под видимость деятельности «более 
сильного, более интересного НКО», 
обманщики могут публиковать свои 
реквизиты и получать деньги от лю-
дей, которые доверяют изначальной 
структуре, отметил юрист Юрий 
Капштык. Впрочем, проблема далеко 
не нова и не всегда имеет мошенниче-
ские корни. К примеру, в 2017-м благо-
творительный фонд «Подари жизнь» 
подал иск на организацию с аналогич-
ным названием, которая была зареги-
стрирована в Красноярске. Суд отка-
зал в рассмотрении дела по существу 
на основании того, что НКО не имеют 
возможности защищать своё наиме-
нование в суде. Тем не менее в 2017-м 
Верховный суд пересмотрел решение 
Красноярского суда.

Общество

План на миллион

Дмитрий Михайлов

Эксперт по кибербезопасности

По оценке Банка России, в первом 
квартале 2023го установлен ре

корд по хищению средств у клиентов 
банков — более 4,5 млрд рублей. Все
го злоумышленники провели 252,1 тыс. 
операций без согласия клиентов. При 
этом кредитные организации вернули 
жертвам лишь 4,3% этой суммы.

В начале года Верховный суд 
впервые встал на сторону клиентки 
в споре с банком по поводу кредита, 
оформленного на неё мошенника-
ми. Есть надежда, что это решение 
изменит практику по таким делам. 
Но это вопрос будущего, а пока ре-
альность такова, что оспорить заём 
сложно.

Для оформления ссуды онлайн 
личное участие заёмщика не требу-
ется. Достаточно предоставить пас-
портные данные, номер телефона, 
электронную почту. Заявка и дого-
вор подписываются простой элек-
тронной подписью, к которой от-
носится в том числе код из СМС. 
Мошенники используют методы со-
циальной инженерии, чтобы эту ин-
формацию выведать.

Если человек передал персо-
нальную и платёжную информа-
цию злоумышленнику и лишь по-
том осознал, что попался на обман, 
действовать нужно быстро и реши-
тельно.

Шаг 1: обратитесь в полицию.
Рекомендуем подать заявление 

о мошенничестве. В соответствии 
со статьёй 12 закона «О полиции» 
от 07.02.2011 (3-ФЗ) сотрудники пра-
воохранительных органов обязаны 
принимать обращения, связанные 

с происшествиями административ-
ного и уголовно-правового характе-
ра. Предоставьте им все доступные 
сведения и документы, которые мо-
гут помочь в расследовании. Полу-
чите официальное подтверждение 
подачи заявления.

Шаг 2: свяжитесь с кредитной ор-
ганизацией, которая выдала заём.

Следует оформить письменное 
заявление. Представьте сотрудни-
кам банка или МФО документы, под-
тверждающие факт мошенничества, 
и запросите дальнейшие действия 
по решению проблемы. Сотрудни-
чество с финансовой организацией 
и предоставление им необходимой 
информации помогут установить 
вашу непричастность к этому займу.

Шаг 3: обратитесь в бюро кредит-
ных историй (БКИ).

В истории будут отражаться 
даты подачи заявки на займы и бан-
ки, которые их рассматривали. Эти 
данные могут помочь правоохрани-
тельным органам.

Дополнительно подайте заявле-
ние об исправлении вашей кредит-
ной истории в БКИ, где она хранится. 
В заявлении укажите, что заём был 
взят без вашего согласия и что это 
случай мошенничества. В качестве 
подтверждения можете предста-
вить копию заявления в полицию 
либо, если на момент обращения 
в БКИ будет уже вынесено поста-
новление о возбуждении уголовно-
го дела, приложите его.

Шаг 4: подайте иск в суд.

В случае если банк не согласит-
ся с вашей претензией и откажется 
списать задолженность, будьте гото-
вы к суду. К сожалению, чаще, если 
клиент сам передал злоумышлен-
нику код из СМС, суды, как прави-
ло, отказывают в признании опера-
ций недействительными. Потому что 
отсутствуют факты, подтвержда-
ющие совершение мошеннических 
действий в отношении человека — 
ведь он сам сообщил конфиденци-
альные данные. Если же кредит был 
оформлен без вашего участия и код 
вы не сообщали, то шансы защитить 
свои права в суде крайне велики.

По текущей судебной практи-
ке возбуждённое уголовное дело 
по факту мошенничества не снима-
ет обязательств по возврату кредита 
с пострадавшего. Если заём взят под 
высокий процент, возникает вопрос: 
стоит ли его рефинансировать под 
более низкую ставку?

Однозначных рекомендаций нет. 
Если человек пытается доказать, 
что кредит был взят без его участия, 
то различные действия по частично-
му или досрочному погашению мо-
гут расцениваться судом как при-
знание совершённой сделки. Они 
затрудняют судебную защиту. Од-
нако если не платить — будут ли ка-
пать пени.

Есть два варианта развития со-
бытий. Первый — лояльный со сто-
роны банка. Он может заморозить 
обязательство по возврату креди-
та до окончания следствия или су-
дебных разбирательств. Это редкий 
случай, но, как правило, финансо-
вые организации идут на такое, ког-
да понимают, что они тоже винова-
ты в случившемся (например, слиты 
персональные данные или взломаны 
системы безопасности).

Второй — стандартный: за каж-
дую просрочку начисляются штраф-
ные санкции согласно договору.

Чтобы не попасть в такую ситуа-
цию, важно соблюдать правила без-
опасности: не заводить разговоры 
с подозрительными собеседника-
ми и самостоятельно перезванивать 
в банк; не сообщать по телефону 
персональную и платёжную ин-
формацию; блокировать счёт, если 
в личном кабинете обнаружена по-
дозрительная активность.

МНЕНИЕ

« ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК 
ПЫТАЕТСЯ ДО-
КАЗАТЬ, ЧТО 

КРЕДИТ БЫЛ ВЗЯТ БЕЗ ЕГО 
УЧАСТИЯ, ТО РАЗЛИЧНЫЕ 
ДЕЙСТВИЯ ПО ЧАСТИЧ-
НОМУ ИЛИ ДОСРОЧНОМУ 
ПОГАШЕНИЮ МОГУТ РАС-
ЦЕНИВАТЬСЯ СУДОМ КАК 
ПРИЗНАНИЕ СОВЕРШЁН-
НОЙ СДЕЛКИ

« НАПРИМЕР, ЕСТЬ 
ФОНД «КРУГ ДО-
БРА», А МОШЕН-

НИКИ СОЗДАЮТ «КРУГ ДО-
БРОТЫ». ПРИ ЭТОМ ОНИ 
СПОСОБНЫ ДИСКРЕДИТИ-
РОВАТЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
САМОЙ ОРГАНИЗАЦИИ, 
СПОДВИГНУТЬ ЛЮДЕЙ ПЕ-
РЕВОДИТЬ ИМ БЛАГОТВО-
РИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА

Написанная Андреем Рублёвым икона пробудет в храме Христа Спасителя до 18 июня

Кроме того, не стоит забывать, что 
Андрей Рублёв канонизирован — счита-
ется, что им руководила рука Бога, ког-
да он писал «Троицу», добавила специ-
алист. Это — великая работа не только 
в плане живописи, но и с точки зрения 
духовной ценности.

— Думаю, «Троицу» постараются мак-
симально сохранить. Бывает даже та-
кое, что древние иконы лучше чув-
ствуют себя в храме, в намоленном 
месте — это уже божественное явле-
ние, — отметила Элеонора Захаржев-
ская.

Споры вокруг перенесения иконы 
из музея в храм появлялись ещё в се-
редине 2000-х, напомнил настоятель 
храма в честь святой мученицы Тати-

аны Московского университета про-
тоиерей Владимир Вигилянский.

— Тогда музейное сообщество в один 
голос сказало, что икона в очень плохом 
состоянии. При этом она несколько раз 
отправлялась на выставку в Париж. По-
лучалось, что в церковь нельзя, а в Па-
риж можно, — сказал он «Известиям».

В Троице-Сергиевой лавре на-
ходится много древних икон руб-
лёвской школы, и некоторые из них 
не менее ценны, чем «Троица», но их  
сохранность почему-то не беспокоит 
музейное сообщество, обратил внима-
ние на двойственность ситуации свя-
щенник. Со слов Владимира Вигилян-
ского, «Троица» — это в первую очередь 
икона, и она создавалась для молитвы 

и богослужения, а не для того, чтобы 
быть музейным экспонатом.

— Я и сам в прошлом сотрудник Пуш-
кинского музея, и заподозрить меня 
в нелюбви к музейному сообществу 
и непонимании проблемы сложно, — го-
ворит отец Владимир.

Храм Христа Спасителя будет открыт 
для поклонения святыне с 4 по 18 июня 
с 10.00 до 19.00 (в воскресенье — после 
литургии). В целях обеспечения тем-
пературно-влажностного режима воз-
можны перерывы в допуске к иконе про-
должительностью до 60 минут. После 
пребывания в ХХС «Троица» займёт своё 
историческое место в Троицком соборе 
Свято-Троицкой Сергиевой лавры, сооб-
щили в пресс-службе патриархии.
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Мало и дорого
Количество микрозаймов на человека хотят ограничить двумя-тремя

Роза Алмакунова,  
Мария Перевощикова

В РФ хотят ограничить количество 
микрозаймов на одного челове-

ка до двух-трёх. Такую инициативу 
в ЦБ направили депутаты фракции 
«Справедливой России», меру под-
держивают в «Единой «России». Также 
предлагается проводить проверку пла-
тёжеспособности заёмщиков, долго-
вой нагрузки и др. Инициатива поможет 
обезопасить часть людей от чрезмер-
ного финансового бремени, говорят 
эксперты.

Центробанку предложили меры 
по защите заёмщиков микрофинансо-
вых организаций (МФО). В частности, 
ввести ограничение на выдачу микро-
займов — не более двух-трёх на одного 
человека, проводить проверку платё-

жеспособности заёмщиков, долговой 
нагрузки. Такую инициативу за под-
писью депутата Госдумы от фракции 
«Справедливой России» Александра 
Аксёненко направили в ЦБ. С копией 
документа ознакомились «Известия».

Банк России получил инициати-
вы по изменению законодательства, 
сообщили «Известиям» в ЦБ. Там до-
бавили, что регулятор рассмотрит 
их в установленном порядке.

Депутаты ранее уже предлагали 
ввести полный запрет МФО, но есть 
риск, что эти организации уйдут в те-
невой сектор. Сфера микрофинанси-
рования населения по-прежнему 
остаётся крайне уязвимой, считают 
авторы инициативы. Действующие 
сегодня ограничения, как, например, 
обязательное получение лицензии ЦБ, 
установление ставки в 1% в день (не бо-

лее 365% в год), а также лимит макси-
мальной суммы переплаты по займу 
(учитывая проценты, штрафы, пени) 
не выше 150% от изначальной суммы, 
можно считать недостаточными, го-
ворится в письме.

— Сегодня микрофинансовые займы 
получить намного проще — они выда-
ются зачастую без особого подтверж-
дения платёжеспособности граждани-
на. Количество таких займов, которые 
может оформить один клиент, также 
никак не ограничено, — говорит Алек-
сандр Аксёненко.

По его словам, лишь небольшой 
процент заёмщиков МФО обладает 
юридической и финансовой грамотно-
стью. Остальные зачастую оформляют 
несколько таких кредитов, не понимая 
финансовых рисков и их долговой на-
грузки в целом, сказал парламентарий.

— К предложенным мерам стоит 
добавить создание системы микро-
кредитования на основе учреждений 
с госучастием, где будет существенно 
снижен процент, под который выдают-
ся такие продукты, — считает депутат 
Госдумы от фракции «Единой России» 
Александр Якубовский.

Также необходимо дополнительно 
сконцентрироваться и на повышении 
финансовой грамотности граждан, до-
бавил он.

Качать не вредно
Как повлияет на рынок решение ОПЕК+ продлить сделку

A Решение ОПЕК+ принято 
для достижения и поддер-

жания стабильности рынка нефти, 
создания долгосрочной предсказуе-
мости, говорится в коммюнике по ито-
гам прошедшего заседания альян-
са. Следующая очная министерская 
встреча назначена на 26 ноября в Вене.

— Рынок получил сигнал, что 
ОПЕК+ продолжает сдерживать цены 
на нефть. Это выгодно всем членам 
ОПЕК+. Лучше добывать меньше неф-
ти, но продавать её дороже. Можно 
ожидать, что цена на нефть постепен-
но стабилизируется и начнёт восста-
навливаться к $80 за баррель, — сказал 
«Известиям» директор департамента 
рынка капиталов ИК «ИВА Партнерс» 
Артём Тузов.

Страны альянса договорились по-
сле заметного майского снижения цен 
на нефть — просадка после апрельско-
го решения составила почти 15%, отме-
тил экономист, директор по коммуни-
кациям BitRiver Андрей Лобода.

Вполне возможно, что решение 
ОПЕК+ в ближайший год будет допол-
няться добровольными сокращения-
ми добычи нефти различными ключе-
выми странами картеля — нынешняя 
политика альянса выгодна всем его 
членам, добавил эксперт.

В течение мая цена нефти значи-
тельно снизилась — если в середи-
не апреля её стоимость поднималась 

выше $87 баррель, то всего через ме-
сяц уже была на уровне $75, а в кон-
це мая снизилась до $72,5. Впрочем, 
в ожидании встречи ОПЕК+ рынок 
показал некоторый рост — с начала 
июня наблюдалось подорожание не-
фтяных котировок. Уже 2 июня к кон-

цу дня их цена превысила $76, свиде-
тельствуют данные торгов ICE.

Сдерживающим фактором для 
дальнейшего роста нефтяных котиро-
вок остаётся риск мировой экономиче-
ской рецессии, отметил Артём Тузов.

— «Верхушка айсберга» в виде бан-
ковских институтов в США и ЕС уже 
показала свою неустойчивость. Посы-
пались банки как в США, так и в ЕС. Это 
значит, что и в реальном бизнесе на-
растает напряжённость. Поэтому го-
ворить об улучшении ситуации для 
роста котировок нефти пока рано, — 
сказал он.

Когда банкротятся банки, бизне-
су негде кредитоваться — снижается 
и спрос на энергоносители, добавил 
эксперт. Как писали «Известия», се-
рьёзные проблемы в банковском сек-
торе США выявились в начале весны 
этого года. 10 марта стало известно 
о банкротстве Silicon Valley. 12 марта 
был закрыт Signature Bank, а 13 марта 
американский президент Джо Байден 
попытался убедить граждан, что они 

могут быть уверены в безопасности 
банковской системы страны.

Кроме того, экономика азиатских 
стран восстанавливается после пан-
демии довольно медленно — а предло-
жение не сократилось пока настоль-
ко, чтобы соответствовать спросу, 
отметила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

— Россия по-прежнему увеличивает 
поставки нефти морским путём, уве-
личилась и экспортная активность 
Ирана и даже Венесуэлы, которая экс-
портирует нефть в США. Возможно, си-
туация несколько изменится в сторону 
роста котировок этим летом, — сказа-
ла эксперт.

Пакетное положение
A Причинами этого депута-

ты называют осложнение 
внешнеполитической и экономиче-
ской ситуации, которое сопрово-
ждалось повышенными темпами ин-
фляции (11,9% по итогам 2022 года), 
и новый виток сокращения реальных 
доходов населения (–1%). В итоге мо-
дель потребительского поведения 
трансформировалась, и люди стали 
покупать более дешёвые категории 
такой продукции, в том числе питье-
вое молоко, говорится в обращении 
в ФАС.

«Слабый внутренний и внеш-
ний спрос, превышение на 14% пла-
новых объёмов поставок в соответ-
ствии с прогнозным балансом спроса 
и предложения Союзного государства 
стали причиной роста складских за-
пасов. По итогам 2022 года прирост за-
пасов ключевых категорий молочной 
продукции составил совокупно око-
ло 38% — главным образом за счёт уве-
личения запасов сливочного масла, 
сухого обезжиренного молока и сы-
ров», — констатируют в аграрном ко-
митете.

В результате на начало февраля 
2023-го запасы сухого обезжиренного 
молока в РФ превышали уровень того 
же периода в 3,7 раза, сухого цельного 
молока — на 22%, сыров — на 25%, моло-
косодержащих продуктов с замените-
лем молочного жира — на 59%.

Также в обращении депутаты при-
водят статистику Росстата. Согласно 
ей, по итогам 2022 года производство 
молока в хозяйствах всех категорий 
составило 32,98 млн т, что на 2% боль-
ше, чем в 2021-м (+638,6 тыс. т).

Несмотря на это, в 2022 году в Рос-
сии, по данным Минсельхоза, про-
изводство творога к 2021-му сокра-
тилось на 92,3%, кисломолочных 
продуктов — на 92%, мороженого — 
на 88%, йогурта — на 83,8%, говорит-
ся в письме.

«Росту потребления молочных про-
дуктов и спроса на них во многом пре-
пятствует ценовая политика торговых 
сетей, устанавливающих входные по-
роги стоимости, при сохранении на-
ценок 40–70% и выше, а по высоко-
маржинальным видам продукции 
до 100–150%, в результате чего цена 
на сырое молоко падает, а для потре-
бителя растёт», — объясняют парла-
ментарии в документе.

В связи с этим они просят главу 
ФАС поручить провести проверку 
механизма ценообразования таких 
продуктов.

На прошлой неделе инициаторы 
обращения лично провели встречу 
с руководителем службы, рассказа-
ли «Известиям» в Госдуме.

— Он дал поручение разобрать-
ся в этой проблеме, — пояснил один 
из подписантов, депутат аграрного ко-
митета ГД Сергей Лисовский.

По его словам, к сожалению, сни-
жение стоимости торговыми сетями 
при допустимых для этого факторах 
«практикуется постоянно».

— У них бывают «акции», но за них 
платит производитель, который за-
интересован в привлечении внима-
ния к его продукции. Поэтому мы ви-
дим сейчас, что цена на сырое молоко 
существенно падает, в ряде областей 
на 25%. При этом стоимость товаров 
в торговых сетях такая же либо ра-
стёт, — отметил парламентарий.

Депутат привёл пример, когда в од-
ной из областей России молоко вы-
ливали на улицу, так как оно никому 
не было нужно.

Первый зампред комитета Госду-
мы по аграрным вопросам Олег Ни-

лов отметил: такая ситуация затраги-
вает сегодня животноводов во многих 
регионах.

— Закупочные цены на молоко упа-
ли не на 1 или 2%, а на несколько де-
сятков, до 17 рублей за литр. При этом 
стоимость литра в торговых сетях до-
ходит до 80 рублей, не говоря о других 
более дорогих таких продуктах, по-
требление которых в стране сокра-
щается из-за высокой стоимости и па-
дения доходов населения, — отметил 
парламентарий.

По его словам, очень странно при 
этом, что магазины на эти товары 
не снижают, а увеличивают цену.

В ФАС сообщили «Известиям», что 
запрос депутатов поступил в антимо-
нопольную службу и по нему прово-
дится работа.

«Известия» также направили за-
просы в торговые сети «Магнит», 
«Ашан», «О’кей», «Лента», X5 Retail 
Group и другим крупным ритейле-
рам страны.

Критичной ситуацию призна-
ют в Национальном союзе произво-
дителей молока. Как сообщал СМИ 
в апреле её гендиректор Артём Бе-
лов, весной 2023-го по этому поводу 
было направлено обращение в Гос-
думу и Совет Федерации. По его сло-
вам, в прошлом году было произве-
дено на 1,2 млн т больше молока, чем 
в предыдущем, а внутреннее потре-

бление сократилось на 200–250 тыс. т. 
Из-за этого многие хозяйства-изгото-
вители оказались на грани банкрот-
ства, отмечал Артём Белов.

«Известия» направили запрос в ор-
ганизацию с просьбой дать оценку, 
как обстоит ситуация в настоящий 
момент.

Гендиректор ГК «Молвест» Ана-
толий Лосев отметил: колебания 
объёмов производства до 20% могут 
происходить из-за сезонности. Тра-
диционно летом коровы дают больше 
молока, чем зимой, отметил он.

— Молоко молоку рознь. Есть длин-
ные контракты переработчиков 
с большими хозяйствами, которые 
занимаются разведением молочного 
поголовья в больших объёмах. Это мо-
локо снизилось в цене, по нашим оцен-
кам, примерно до 10–12%. Но есть так 
называемое стоковое, которое в боль-
шом избытке появляется летом и идёт 
в основном на производство сухо-
го. Стоимость на него упала сильно 
из-за падения мировых цен — на 20%, 
а может, и выше, — пояснил эксперт.

По его словам, средние цены у пе-
реработчиков также упали до 7–15%, 
однако нельзя сказать то же самое про 
торговые сети. По своим продуктам 
мы видим, что наценки плюс-минус 
остались, но, конечно, ситуацию надо 
анализировать, отметил Анатолий Ло-
сев.

« ЗАКУПОЧНЫЕ 
ЦЕНЫ НА МОЛО-
КО УПАЛИ НЕ НА 

1 ИЛИ 2%, А НА НЕСКОЛЬКО 
ДЕСЯТКОВ, ДО 17 РУБЛЕЙ 
ЗА ЛИТР. ПРИ ЭТОМ СТОИ-
МОСТЬ ЛИТРА В ТОРГОВЫХ 
СЕТЯХ ДОХОДИТ ДО 80 РУБ-
ЛЕЙ, НЕ ГОВОРЯ О ДРУГИХ 
БОЛЕЕ ДОРОГИХ ТАКИХ 
ПРОДУКТАХ
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Зоя Игумнова

П ереиграл во всех театрах России, ка-
кие только есть, говорит народный 

артист России Сергей Безруков. Худрук 
Московского Губернского ищет таланты 
в провинции — и находит, не готов разга-
дывать режиссёрские ребусы, за кото-
рыми часто оказывается звенящая пу-
стота, и воспитывает новое поколение 
актёров во ВГИКе, устраивая мастер-
классы прямо на съёмочной площад-
ке. Об этом и не только Сергей Безру-
ков рассказал «Известиям» за кулисами 
V Летнего фестиваля губернских теа-
тров «Фабрика Станиславского», кото-
рый проходит в Москве с 1 по 10 июня.

В этом году летнему фестивалю губерн-
ских театров «Фабрика Станиславского» 
исполняется пять лет. Есть то, что радует 
по результатам первой пятилетки?

Я думаю, стабильность. Времена 
сложные, тем не менее на фестиваль 
выделяются средства, мы получили 
грант от Российского фонда культу-
ры в рамках национального проекта. 
Фестиваль нужен, необходим для того, 
чтобы уделять внимание тем коллекти-
вам, которые работают в направлении 
психологического театра в традициях, 
завещанных нам Константином Сер-
геевичем Станиславским. Это то, чем 
мы были всегда сильны и, надеюсь, бу-
дем сильны и впредь. Именно классиче-
ский, традиционный театр нуждается 
сегодня в поддержке.

Каждый год наш фестиваль откры-
вается очень ярко, мы выбираем для 
проведения интересное, значимое 
культурное место. В 2022-м в музее «Па-
ровозное депо “Подмосковная”» мы по-
казали эскиз спектакля «Чужие берега». 
Это было зрелищно, масштабно, экс-
клюзивно. В этом году в Воскресенске, 
в парке усадьбы Кривякино предста-
вили первый акт премьеры нашего те-
атра, постановки Александра Коруче-
кова «Собака на сене». Там совершенно 
уникальная атмосфера. Я очень люблю 
спектакли на открытом воздухе, пото-
му что они отвечают основному смыслу 
психологического театра — они рожда-
ют ощущение правды. Нет ничего пре-
краснее правды на сцене.

Помню, для «Фабрики Станислав-
ского» я делал эскиз «Капитанской доч-
ки» в Горках Ленинских, в кинодеревне: 
там были настоящие лошади, взрывы, 
взятие крепости. Всё это настолько ре-
ально, ощущение просто фантастиче-
ское. Или когда мы играли эскиз «Виш-
невого сада» в Любимовке, в усадьбе 
Станиславского, где гостил Антон Пав-
лович Чехов и где родился замысел этой 

пьесы. Поверьте, эмоции, которые воз-
никают при этом у актёров и у зрите-
лей, сложно описать.

Есть разные фестивали, на которые при-
езжают театры из провинции. Взять ту же 
«Золотую маску». Но почему надо стре-
миться именно на «Фабрику Станислав-
ского»?

Ну, во-первых, мы одной группы кро-
ви. Хотя и находимся в Москве, но всё-
таки Московский Губернский театр — 
региональный. Мы Подмосковные. 
Поэтому, когда к нам приезжают кол-
леги из других городов, нет разделения 
на провинцию и столицу. Кроме того, 
театры в губерниях как раз следуют 
тем самым традициям Станиславско-
го. Мы все единомышленники.

А то, что порой выбирается на «Золо-
тую маску», всё-таки вкусово. И далеко 
не всегда наличие этой премии озна-
чает, что это и есть то самое «настоя-
щее искусство». Порой зрители, придя 
на «золотомасочный» спектакль, про-
сто уходят в антракте. Такое тоже бы-
вает, к великому сожалению.

Мы стараемся не дублировать «Золо-
тую маску» при отборе участников кон-
курса, да и принцип отбора у нас иной.

В чём ваша уникальность?
Фокус нашего фестиваля — на актё-

ре. Мы не отмечаем лучший спектакль 
или лучшую режиссёрскую работу. Уде-
ляем внимание именно актёрским ра-
ботам, актерскому ансамблю, который, 
может быть, даже не был замечен той 
самой «Золотой маской». Помните, как 
у Станиславского: «Режиссёр должен 
умереть в артисте». Ведь в конечном 
итоге мы с вами смотрим на сцену и ви-
дим актёров, рассказывающих историю, 
которая заставляет нас сопереживать. 
Мы за театр, в котором режиссёр доно-
сит свою идею именно через актёра.

Вы не стремитесь конкурировать?
Я человек самодостаточный, мне 

не нужно ни с кем соревноваться. 
Я считаю важным уделить внимание 
тем театрам, мимо которых престиж-
ные смотры почему-то прошли, но они 
достойны посетить столицу и сыграть 

для искушённой театральной публики. 
Этим мы и занимаемся.

На «Фабрике Станиславского» вы вру-
чаете приз «Верю!» Известнейшая фра-
за Константина Сергеевича. У Михал-
кова на Московском Международном 
кинофестивале тоже есть приз «Верю!» 
Не было ли конфликта интересов?

Никаких конфликтов не бывает там, 
где «Верю».

То есть это слово не запатентовано?
Думаю, оно может быть запатенто-

вано только Станиславским, потому 
что именно он произнёс эту свою кры-
латую фразу, вот и всё. А то, что мы вме-
сте продолжаем его традицию, — это же 
замечательно. Мы чтим, помним.

Ведь порой то, что происходит 
на сцене в некоторых спектаклях, нас 
совершенно не трогает. Есть форма, 
есть эпатаж, и ты с трудом разбираешь 
режиссёрские ребусы вместо эмоцио-
нального погружения, сопереживания 
происходящему на сцене. Но за этим — 
ничего, звенящая пустота.

Какие театры будут удивлять гостей 
«Фабрики Станиславского»?

В этом году к нам приехали театры 
из восьми регионов — из Владимира, 
Самары, Барнаула, Новочеркасска, Зе-
ленограда, Перми, Лесосибирска и Но-
вокузнецка. Рекомендую обратить 
внимание на пермский театр «У Мо-
ста», они покажут постановку «Ир-
ландский герой — гордость Запада». 
На фестивале есть русская и зарубеж-
ная классика, но есть и современные 
авторы. Мы открыты для самых раз-
личных форм.

А к экспериментам на сцене вы как отно-
ситесь? Бывают очень смелые.

Вы знаете, я не ретроград и не кон-
серватор. Я за традиционные ценности, 
но даже в своих постановках пользо-
вался самой различной формой. Мне 
нравится театр, в котором много мета-
фор, совершенно неожиданные образы 
на сцене, люблю современный услов-
ный театр. Постановщик может при-
думать всё что угодно, но актёр дол-
жен оправдать это, быть подлинным, 

настоя щим, заразительным в любом, 
даже самом условном режиссёрском 
рисунке и условных декорациях.

Так режиссёр может и раздеть артиста.
Да пожалуйста. Но как это оправ-

дает артист? Для чего и зачем? 
Когда-то в «Табакерке» я играл в спек-
такле «Псих», где мой герой попадает 
в сумасшедший дом. В психушке са-
нитары грубо раздевают его, чтобы пе-
реодеть в больничную робу. Я не был 
полностью обнажён, но для меня это 
было жёстко. Важно было показать, на-
сколько человека унижают физически 
и морально в сумасшедшем доме, бук-
вально уничтожают, доводят до само-
убийства.

Уже сейчас я не уверен, что захотел 
бы входить в то эмоциональное состоя-
ние. Это очень страшно, это был ад вну-
три меня. А зритель сопереживал тому, 
что происходит с моим героем, который 
на их глазах сходил с ума.

Олег Павлович Табаков воспитал много 
известных артистов. Часть из них руко-
водит театрами в Москве.

Думаете, совпадение?

Думаю, что это методика. Есть ли сейчас 
педагог, равный Табакову?

Думаю, что о ныне живущих не сто-
ит так говорить. Мы всё равно почитаем 
и любим своего мастера. Те, кто придёт 
за нами, будут оценивать нас. Равнять 
себя с кем-то не нужно. Нужно зани-
маться своим делом.

Сейчас кадровый голод налицо. Театрам 
трудно найти руководителя. Кроме Оле-
га Павловича, никто не воспитал достой-
ных руководителей?

К воспитанию художественных ру-
ководителей нужен особый подход. 
Нужны режиссёры, личности, лидеры. 
Я убеждён, что худрук должен быть ещё 
и режиссёром, это и практика показы-
вает. Личность, которая поведёт за со-
бой.

Я десять лет выстраивал Москов-
ский Губернский театр по образу и по-
добию «Табакерки». Я отец родной для 
своих артистов — как папой был для нас 
Олег Павлович Табаков. Поэтому думаю 
о них, забочусь. 

Культура

« Я НЕ БЫЛ ПОЛНОСТЬЮ ОБНАЖЁН, НО ДЛЯ МЕНЯ ЭТО 
БЫЛО ЖЁСТКО. ВАЖНО БЫЛО ПОКАЗАТЬ, НАСКОЛЬ-
КО ЧЕЛОВЕКА УНИЖАЮТ ФИЗИЧЕСКИ И МОРАЛЬНО 

В СУМАСШЕДШЕМ ДОМЕ, БУКВАЛЬНО УНИЧТОЖАЮТ, ДОВО-
ДЯТ ДО САМОУБИЙСТВА

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Первая часть саундтрека к отече-
ственной игре Atomic Heart ста-
ла сенсацией, и во многом именно 
благодаря музыке проект в целом 
оказался столь успешен. Геймеров 
поразило переосмысление хитов от-
ечественной эстрады эпохи застоя, 

эффектно вписавшееся в советскую 
эстетику Atomic Heart. А песня «Ко-
марово» и вовсе стала мемом.

Теперь на стримингах появилась 
и вторая порция музыки — в об-
щей сложности аж 32 трека. Сре-
ди них, возможно, и нет таких яр-
ких номеров, как вышеупомянутая 
нетленка авторства Игоря Никола-
ева, но нельзя не оценить изобрета-
тельность и хулиганство аранжиров-
щиков, превративших «Арлекино» 
в треш-метал с диким рычанием 
вместо вокала, колыбельную «При-
дёт серенький волчок» — в потусто-
ронний дарк-эмбиент, а «В траве 
сидел кузнечик» — в тяжеловес-
ный электронный марш с элемен-
тами нойза. А если учесть, что сюда 
каким-то образом затесалась испол-
ненная на русском и вполне «чест-
но» ария Царицы ночи из «Волшеб-
ной флейты» Моцарта, становится 
совсем весело.

Имя американского рэпера Fivio 
Foreign широкая публика узна-
ла в 2021 году благодаря сотрудни-
честву с Канье Уэстом. Тот снача-
ла пригласил Фивио в трек «Off The 
Grid» — и это оказался один из луч-
ших синглов альбома «Donda». А за-
тем они же, взяв себе в союзницы 
Алишу Киз, выпустили ещё один со-
вместный хит — «City of Gods». Позже 
он вошёл и в альбом Канье «Donda 2», 
и в дебютный диск Фивио «B.I.B.L.E.», 
спродюсированный Уэстом.

И вот подоспела новая работа 
восходящей звезды, и опять с уча-
стием самого скандального хип-
хоп-артиста наших дней. Микстейп 
«Without Warning» включает восемь 
треков, но только в одном есть го-
стевой вокал — естественно, Уэста. 
И именно с его читки номер начи-
нается. Правда, понять, что он хочет 
сказать публике, не совсем удаётся: 
разве что в почти бессвязных репли-
ках читается обида за то, что Уэста 
«отменили». В свою очередь, Фивио 
подхватывает эстафету и заявляет 
среди прочего, что «все жизни важ-
ны, потому что все мы теперь черно-
кожие» — лозунг Black Lives Matter 
высмеивал сам Уэст, за что, в част-
ности, и поплатился. Но Форейн, ви-
димо, готов идти за своим патроном 
до конца. Похвальная верность!

Кстати, музыкальная составляю-
щая композиции вовсе не безынте-
ресна, хотя бит изрядно смахивает 
как раз на «Off The Grid». Отдельно 
отметим, что ролик (как и все пес-
ни микстейпа) доступен в России 
на YouTube без ограничений — пле-
вать рэперы хотели на американские 
санкции.

Не только Канье помогает свое-
му протеже, но и Лана Дель Рей ре-
шила аналогичным образом при-
влечь внимание к одному новичку. 
Вот только этот новичок — её соб-
ственный папа. Да-да, Роб Грант, по-
даривший жизнь Элизабет Вулридж 
Грант (настоящее имя Ланы), теперь 

хочет осчастливить мир собствен-
ным творчеством.

И первый сингл, естественно, 
содержит вокал звёздной доче-
ри. Стилистически это совершен-
но типичная для Дель Рей баллада 
с фортепианным аккомпанементом 
(в середине композиции присоеди-
няются струнные и деликатная элек-
троника), и можно только фантази-
ровать, что же мы услышим в песнях 
Гранта без участия Ланы.

Впрочем, сам Грант — фигура 
примечательная. Он начинал как ме-
неджер по рекламе, затем основал 
мебельную фабрику, а в 1990-е стал 
одним из крупнейших инвесторов 
в доменные имена. Именно на тор-
говле «красивыми» адресами сай-
тов Роб сколотил крупное состояние, 
и финансовые возможности вкупе 
с пониманием функционирования 
механизмов интернета позволили 
ему помочь Лане добиться первых 
успехов. Теперь дочь отдаёт должок.

Сергей Уваров
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ATOMIC HEART, VOL.2 ORIGINAL  
GAME SOUNDTRACK

FIVIO FOREIGN FEAT.  
KANYE WEST — «CONCUSSION»

ROB GRANT FEAT. LANA DEL REY —  
«LOST AT SEA»

ЗВЁЗДНЫЙ РЕСЁРЧ

Д митрий Харатьян, Ирина Алфёро-
ва, Марина Зудина и другие звёз-

ды кино приехали на международный 
кинофестиваль в Читу. В столице из-
вестные артисты примерили на себя 
роль мороженщиков. Скончался фран-
цузский бизнесмен Филипп Поццо ди 
Борго, ставший прототипом героя 
фильма «1+1». Саманта Джонс появит-
ся в сиквеле «Секса в большом горо-
де». «Известия» рассказывают о самом 
интересном из жизни знаменитостей 
на прошлой неделе.

�� ДЕНЬ МОРОЖЕНОГО В ГУМЕ

В Москве в десятый раз состоялся 
сладкий праздник — День мороженого 
в ГУМе. Традиционно 1 июня у фонта-
на собирается огромная очередь. Люди 
ждут, когда, надев униформу морожен-
щика, соломенную шляпу, звёзды вста-
нут за прилавок и выступят в качестве 
продавцов.

В День защиты детей всё мороженое 
со скидкой 50% — по 50 рублей. Среди 
сменивших профессию были замече-
ны: Игорь Бутман, Дарья Повереннова, 
Екатерина и Александр Стриженовы, 
Вячеслав Чепурченко, Мария Шума-
кова, Валерия Ланская, Елена Борщё-
ва, Валерий Юшкевич, Мария Зайце-
ва, Ана Туразашвили.

— Перед вами — идеальный прода-
вец мороженого, я не ем его вообще, 
для связок опасно, — рассказал народ-
ный артист России Валерий Сюткин. — 
В детстве как-то на станции «Чистые 
пруды» мама купила стаканчик. Мо-

роженое, похоже, немного дольше на-
ходилось без холодильника, чем по-
ложено. Короче, я сильно траванулся, 
и теперь всё — до свидания, мороженое.

Тем временем очередь растянулась 
на весь магазин. Когда в ГУМе появи-
лась актриса Ольга Кузьмина, её бук-
вально атаковали дети. Ещё бы, если 
раньше актрису узнавали по ролям 
в комедийных сериалах, теперь Оль-
гу любят ещё и за «Чебурашку». Это 
её голосом говорит странная уша-
стая игрушка. Кумиры предлагали по-
купателям сделать непростой выбор. 
Им надо было определиться — ваниль-
ное, дыня, крем-брюле, шоколадная 
крошка, смородина, вишня, черни-
ка, фисташка, шоколад или клубника. 

Многие не останавливались и брали 
столько, сколько могли унести.

— Я люблю пробовать новые вку-
сы, но беспроигрышный вариант для 
меня — ванильное, — призналась актри-
са Елена Борщёва.

Мороженое в ГУМе по-прежнему де-
лают вручную — технология не измени-
лась со времён СССР.

— Я получаю удовольствие от обще-
ния с людьми, от продажи морожено-
го, — поделился народный артист Игорь 
Бутман. — Мы видим довольные лица, 
но самое главное, что все вырученные 
деньги попадут в фонд «Наука — детям».

Звёзды продали 130 тыс. порций. Все 
заработанные в этот день деньги пере-
дадут Саше Рябчикову. Это мальчишка 

из Новороссийска, который проходит 
в НМИЦ ДГОИ имени Дмитрия Рога-
чёва сложное лечение от острого лим-
фобластного лейкоза. Для продолже-
ния лечения требуется 2,5 млн рублей 
на покупку дорогостоящего аппарата.

�� X ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
КИНОФЕСТИВАЛЬ

Ирина Старшенбаум, Ирина Алфёрова, 
Марина Зудина, Алика Смехова, Вале-
рий Баринов, Анна Банщикова и дру-
гие звёзды кино почти всю прошлую 
неделю провели в Чите. Там прошел 
юбилейный, X Забайкальский меж-
дународный кинофестиваль. В его 
программу вошли фильмы из России, 
Китая, Бразилии, Сербии, Иордании, 
Турции, Германии, Франции, Синга-
пура, Республики Корея. Председате-
лем жюри стал российский режиссёр 
Сергей Урсуляк.

Открыла смотр картина «Озеро 
детства» режиссёра Андрея Карасова 
с Александром Михайловым и Дмитри-
ем Харатьяном в главных ролях. Лен-
та снималась в Забайкалье, а в её ос-
нову лёг рассказ местного писателя 
Дмитрия Головина «О Митьке, его озе-
ре и деде Пантелее».

— Все мы родом из детства. Это во-
обще о том, что надо хранить, беречь 
те ценности, которые были заложе-
ны в раннем детстве, и возвращаться 
в родные края. Я играю повзрослевше-
го Митьку, который в юности каждое 
лето приезжал в деревню к дедушке 

Пантелею. Он вырос, стал известным 
артистом. Он получает письмо из здеш-
них мест якобы от своей дочери, о кото-
рой не слышал никогда, и решает при-
ехать, — рассказал Дмитрий Харатьян 
«Известиям».

Актёр также поделился, что и у него 
самого есть место силы, куда он часто 
возвращается.

— У меня есть несколько оазисов мо-
его детства. Один из них — пионерский 
лагерь «Метеор» в подмосковном по-
сёлке Непецино, где произошло всё моё 
становление. С третьего по десятый 
класс я приезжал туда и летом и зимой. 
Гитара, первая любовь, спорт, команди-
ром отряда был, потом дорос до пред-
седателя совета дружины, — вспомнил 
Харатьян. — Я приезжаю, питаюсь этой 
энергией, хотя там уже ничего не оста-
лось, руины, развалины почти, но тем 
не менее это воспоминания, это та са-
мая ностальгия, из которой мы сотка-
ны и созданы. Возвращаясь в детство, 
в юные годы, в те светлые воспомина-
ния, мы становимся лучше.

Завершился фестиваль 4  июня. 
В этот день прошла торжественная 
церемония награждения победите-
лей, а предшествовала ей красная 
дорожка. Один из самых эффектных 
образов был у актрисы Екатерины Вол-
ковой. Она появилась в длинном чёр-
ном платье с глубоким декольте и спу-
щенными плечами. Ирина Медведева 
тоже отдала предпочтение чёрному — 
актриса надела длинное мерцающее 
платье. Анна Ардова выбрала более 
сдержанное светлое платье, но допол-

нила его массивными украшениями. 
Она появилась в компании актёра Ми-
хаила Полицеймако. На дорожке также 
были звезда фильма «Любовь и голу-
би» Александр Михайлов, актёры Ва-
лерий Баринов, Евгений Дятлов, Оль-
га Красько и другие. Встречал их лично 
губернатор Забайкальского края Алек-
сандр Осипов.

Лучшим фильмом основной про-
граммы стала работа режиссёра из Ки-
тая Цяо Сысюэ «Нить жизни». Лучшим 
режиссёром члены жюри назвали 
Петруса Карири из Бразилии («Пляж 
на краю света»). Лучший сценарий — 
Лиляна Хабьянович-Джурович, Хад-
жи-Александр Джурович, фильм «Свя-
тая пятница. Крест в пустыне» (Сербия, 
Иордания). Награду в номинации «Луч-
ший актёр» присвоили Беркаю Атешу 
за роль в фильме «Тёмная ночь» (Тур-
ция, Германия, Франция), а лучшей ак-
трисой стала Бадема за работу в карти-
не «Нить жизни».

Приз зрительских симпатий в ос-
новном конкурсе достался ленте ре-
жиссёра Игоря Копылова «Золотая 
бронза».

Валерия Чуб, Зоя Игумнова
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«Я отец родной  
для своих актёров»

Народный артист России  
Сергей Безруков — о пятилетке на фабрике,  

вкусовщине «Золотой маски»,  
конкуренции с Михалковым  

и внутреннем аде на сцене

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Дзюба нам очень помог в моральном  
и спортивном плане»
Футболист «Локомотива» Даниил Куликов — о влиянии звёздного форварда  
на клуб, причинах преображения команды и итогах сезона

Алексей Фомин

Д ля футболиста «Локомотива» Да-
ниила Куликова нынешний сезон 

выдался крайне непростым. Ещё два 
с половиной года назад он выходил в ос-
новном составе в матчах Лиги чемпио-
нов, в качестве игрока старта завоевал 
Кубок России и бронзу чемпионата Рос-
сии. Но с лета 2021-го, когда клуб воз-
главили немецкие менеджеры во главе 
с Ральфом Рангником и Томасом Цор-
ном, 24-летний полузащитник посте-
пенно стал терять место в основном 
составе, хотя его начальники деклари-
ровали ставку на молодых игроков.

В нынешнем сезоне он окончатель
но попал в опалу у немцев. При Михаи
ле Галактионове Даниил отыграл весь 
второй тайм против «Ахмата» (1:0) 
и после этого надолго потерял место 
в основе. Лишь в конце мая он вышел 
в старте в московском дерби с «Дина
мо» (4:2) и сделал голевую передачу.

В интервью «Известиям» Куликов 
оценил свою форму после долгого про
стоя и объяснил преображение «Локо» 
после зимней паузы.

Более двух месяцев вы  
не выходили на по-
ле. Как ощущаете  
свою форму 
п о с л е 
возвра-
щения?

Да форма хорошая. За исклю
чением того, что немного подсел 
в конце матча с «Динамо». Думаю, 
тренерский штаб это увидел и сде
лал замену. 

Вы не так много играли при нынеш-
нем тренерском 
штабе. И всё 
же можете ска-
зать, как изме-
нился при нём 
«Локо»?

Много трени
руемся на не деле, так что у всех игро
ков есть какойто уровень подготовки. 
Тем более зимой на сборах мы хорошо 
поработали и сделали задел. Поэтому 
у всех хорошая функциональная подго
товка. Отсюда и такие хорошие резуль

таты этой весной. В тактическом плане 
тоже с каждым игроком всё отрабаты
вают на тренировках. Каждый пони
мает, куда должен бежать. Изза этого, 
к примеру, мне несложно было оты
грать матч в стартовом составе даже 
после долгого отсутствия на поле.

Есть надежда, что после матча с «Дина-
мо» получите больше шансов в основе? 
Многие ведь считают, что из-за потери 
места в составе вы готовитесь покинуть 
«Локо» в межсезонье.

Пусть люди считают как хотят. 
Моё дело воспользоваться шансом, 
когда мне его предоставляют. Так 
что буду дальше максимально рабо
тать на тренировках, доказывать, что 
достоин места в стартовом составе, 
а при появлении на поле — оправды
вать доверие.

Разговаривали с руковод-
ством и главным трене-
ром «Локомотива» на тему 
своего будущего?

Нет, не разговаривал. 
Посмотрим, как всё 

будет. Я так понял, 
все разговоры 

б у д у т 
п о с л е 
сезона , 

так что ни
чего не знаю.

Как оцените для себя за-
вершившийся сезон?

Он получился ском
канным. Я играл ма ло, 

но, когда выходил на поле, 
всегда отдавался, старался 
помочь команде.

Что изменилось в «Ло-
ко» после осенней сме-
ны руководства?

Главное, что изме
нилось, — мы хорошо 
поработали на зимних 

сборах. Именно функци
онально. И также в допол
нение очень хорошо так

тически поработали. 
Вкупе это даёт 
такие резуль
таты.

Когда осенью «Локо» был вблизи зоны 
вылета, казалось, что клуб неизбежно 
превзойдёт худший результат в истории 
своих выступлений в чемпионате Рос-
сии — девятое место в сезоне-2012/13. 
Сейчас в результате победы в послед-
нем туре над «Торпедо» вы закончили 
турнир на восьмой строчке. Для коман-
ды было принципиально выступить луч-
ше, чем во времена Ольги Смородской 
и Славена Билича?

Мы каждый матч пытаемся выиграть. 
Оставалась одна встреча. И мы её вы
играли.

Первая часть сезона — худший период 
в вашей карьере?

Да. Много матчей проиграли. И хо
рошо, что выбрались из нижней части 
таблицы.

На что может претендовать «Локо» в сле-
дующем сезоне, если будет таким же, как 
этой весной?

Если будем продолжать в том же 
духе, надеемся бороться за самые вы
сокие места. 

Какое впечатление от знакомства с Ар-
тёмом Дзюбой и игры с ним в одной 
команде?

Да мы и раньше были немного знако
мы. Не лично, но пофутбольному. Ви
делись, пересекались. Он нам этой вес
ной здорово помог. И в моральном плане, 
и в спортивном. Помог сплотить коман
ду, а на поле здорово выступил — много 
забил, отдал передач, цеплялся за мячи.

По лидерским качествам он схож с Иго-
рем Денисовым, Гжегожем Крыховяком 
в период их выступлений за «Локо»?

Да, вполне похожи все. Артём и на
страивает хорошо команду, и помога
ет в ходе игры.

Над вами шутил?
Да, но чтото необидное. Даже 

не могу конкретно рассказать — это так 
не вспомнишь. Вообще, у нас собрался 
отличный коллектив. И зимой пришли 
качественные футболисты. Дзюба, Лан
тратов, Пиняев, Глушенков отлично нам 
помогли. Главное — теперь всё это сохра
нить и следующий сезон начать не так 
же, как этот. Тогда можем очень много
го добиться.

Евгений Зиньков

Основная часть розыгрыша чем-
пионата России по футболу се-

зона-2022/23 закончилась 3 июня. По-
давляющее большинство клубов РПЛ 
и первой лиги ушло в отпуск. Осталось 
провести только переходные матчи 
за право играть в премьер-лиге, а так-
же финал Кубка России между москов-
ским ЦСКА и «Краснодаром». В 30-м туре 
ЦСКА разгромил «Ростов» со счётом 
4:1 и взял серебро — это первое за пять 
лет попадание армейцев в призёры. 
С бронзой остался «Спартак», который 
на финише проиграл в гостях «Крыльям 
Советов» (0:1). Самарцы за счёт этой по-
беды вырвались из зоны переходных 
матчей и сохранили прописку в РПЛ. Те-
перь в стыках играть предстоит «Пари 
Нижнему Новгороду» и воронежскому 
«Факелу». Первый встретится с москов-
ской «Родиной», а второй — с красно-
ярским «Енисеем». Напрямую в пре-
мьер-лигу вышли казанский «Рубин» 
и калининградская «Балтика». Они за-
менят занявшие два последних места 
в РПЛ «Химки» и столичное «Торпедо».

�� ПРОРЫВ АРМЕЙЦЕВ

Инерция от выдающихся успехов ар
мейцев 2000–2010х годов до сих пор 
заставляет болельщиков ждать от них 
больших побед, а экспертов ставить 
ЦСКА в число фаворитов в борь
бе за медали перед каждым сезоном. 
Но последний трофей красносиние 
выиграли в 2016 году, когда взяли зо
лото чемпионата. А в призёрах они 
не были с 2018 года, когда ещё выступа
ли Сергей Игнашевич, Василий и Алек
сей Березуцкие, Понтус Вернблум, Би
брас Натхо, Александр Головин.

После их ухода ожидалось, что 
глобальная перестройка получит
ся сложной. Слишком уж долго ЦСКА 
держался на старом костяке, который 
был почти незаменим. Из звёзд тех 
времён остались только Игорь Акин
феев, Марио Фернандес, Кирилл На
бабкин и Георгий Щенников. Причём 
последний с годами всё меньше выхо
дил на поле. И в итоге в минувшие вы
ходные по окончании чемпионата по

прощался с болельщиками после игры 
с «Ростовом», так как совместно с клу
бом решил не продлевать контракт по
сле 15 лет выступлений в основе.

Новая команда, строившаяся вокруг 
Фёдора Чалова, Ивана Облякова, Иго
ря Дивеева, Константина Кучаева, Бах
тиёра Зайнутдинова и ряда других мо
лодых футболистов, демонстрировала 
неплохую игру на отдельных отрезках. 
Но ни они, ни качественные легионе
ры, приходившие в последние пять лет, 
не помогли чтото выиграть.

Год назад главным тренером назна
чили Владимира Федотова. С первых 
туров при нём ЦСКА стал демонстри
ровать качественный футбол, но часто 
терял очки изза слабой реализации 
моментов и ошибок в обороне. На зиму 
армейцы ушли только на пятом месте, 
отставая от шедшего вторым «Спарта
ка» на семь очков.

С середины марта по середину 
мая в чемпионате армейцы в девяти 
матчах восемь раз победили, а един
ственная ничья с набравшим ход «Ло

комотивом» возникла изза осенних 
проблем — слабой реализации момен
тов и пропущенного гола со стандар
та в концовке игры. Не менее обидно 
было проиграно дерби «Спартаку» (1:2) 
после того, как на последних мину
тах на ровном месте защита привез
ла пенальти.

Сыграй тогда ЦСКА вничью, он  
мог бы праздновать медали заранее. 
А вместо этого ещё провёл блёклый 
выездной ничейный матч с «Красно
даром» (0:0) и едва не лишился второ

го места. Повезло, что «Спартак» сам 
допускал осечки. В итоге к последне
му туру армейцы подходили фавори
тами в борьбе за серебро, но казалось, 
что они могут дрогнуть.

Тем не менее команда Федотова бы
стро решила все задачи в матче с «Ро
стовом». Не без помощи соперника, 
который уже на девятой минуте при
вёз себе гол после неуверенного розы
грыша мяча вратарём Сергеем Песья
ковым, закончившимся перехватом 
армейцами и точным ударом Меди
ны. К 33й минуте ЦСКА довёл дело 
до счёта 4:0. И лишь ближе к концу 
встречи позволил ростовчанам оты
грать один мяч.

— Очень доволен результатом ЦСКА, 
поскольку нынешний чемпионат со
стоит из «Зенита» и всех остальных, — 
заявил «Известиям» спецпредста
витель президента РФ по вопросам 
природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта, многолет
ний болельщик и покровитель ЦСКА 
Сергей Иванов. — Значит, среди всех 
остальных мы первые. Очень прият
но, что команда ЦСКА весь сезон би
лась. И в решающем матче с «Росто
вом» хорошо себя проявила, особенно 
в первом тайме, решив исход встре
чи. Можно только поздравить коман
ду и главного тренера с таким завер
шением чемпионата.

�� ОСТАНОВКА «СПАРТАКА»

Зимой краснобелые уверенно шли 
на втором месте. Некоторым болель
щикам казалось даже, что они побо
рются с «Зенитом» за чемпионство. 
Но весна оказалась провалена. Вы
лет из Кубка, а также многочислен
ные потери очков в чемпионате при
вели к тому, что «Спартак» пропустил 
вперёд ЦСКА и вполне мог отдать мес
то в тройке «Ростову».

Отчасти подопечным Гильермо 
Абаскаля помешали травмы лидеров 
в середине весны, но удивило то, как 
на финише они умудрились обыграть 
в дерби ЦСКА и в то же время прова
литься в матчах с командами из низа 
турнирной таблицы. Перед встречей 
с армейцами «Спартак» лишь вни
чью сыграл с уже почти обречённы
ми на вылет «Химками» (1:1). В пред
последнем туре, когда мог выходить 
на второе место, не выиграл дома 
у «Пари Нижнего Новгорода» (0:0).

По бразильской отмене
Как наши бойцы проиграли на UFC Vegas 74

Дмитрий Гарин 

В ночь на 4 июня в Лас-Вегасе Абуба-
кар Нурмагомедов в поединке ос-

новного карда UFC Vegas 74 уступил 
Элизеу дос Сантосу. Бой в полусред-
нем весе завершился победой бра-
зильца раздельным решением судей 
(28–29, 29–28, 29–28). Первый раунд 
остался за россиянином, но затем дос 
Сантосу удалось перехватить инициа-
тиву и более уверенно провести схват-
ку. Позже это признал и сам Абубакар. 
Теперь на счету 33-летнего Нурмаго-
медова 17 побед и четыре поражения, 
у 36-летнего дос Сантоса 24 победы при 
семи поражениях.

�� ПЕРВОЕ ДАГЕСТАНСКОЕ 
ДЕРБИ В UFC

Абубакар Нурмагомедов — главный 
пират в команде Хабиба Нурмагоме
дова. Неустанный шутник и пранкер — 
одно время он даже умудрился достать 
своими подколами двух лучших тяжей 
зала своего времени Дэниела Кормье 
и Кейна Веласкеса. Те подходили к Ха
бибу и тренеру Хавьеру Мендесу и из
умлялись, что это за человек.

Так уж получилось, что Абубакара 
во всей дагестанской команде фаны 
из России и других стран СНГ меньше 
всего воспринимают как серьёзного 
бойца. Виной тому и поражение сда
чей в дебюте UFC (до этого дядя Абуба
кара Абдулманап Нурмагомедов гово
рил, что не считает правильным, когда 
бойцы сдаются и стучат при сабмише

не), и различные внутренние мемы про 
«бумбум двоечку» и «нет стержня».

А между тем соперник Абубакар 
очень приличный: бронзовый призёр 
чемпионата мира по боевому самбо, 
хороший грэпплер и жёсткий удар
ник. В марте 2021 года на турнире 
UFC 260 он перестрелял джебом Джа
реда Гудена — оппонента, который 
опережал его в размахе рук на 11 см. 
Он настолько остро и точно действо
вал в стойке, что удивил даже автори
тетного комментатора UFC Джо Рогана.

После этой победы единогласным 
решением Абубакар не дрался 19 ме
сяцев. За это время он мелькнул в ин
фополе разве что сцепкой в соцсе
тях с Хамзатом Чимаевым. Чеченский 
швед написал, что «если надо, и Хаби
ба порвём», и Нурмагомедов дал Хам
зату жёсткую ответку, припомнив ему 
в том числе и бегство в Швецию из Чеч
ни в трудные времена.

История в итоге поросла быльём, 
а Абубакар вернулся в бои в октябре 
2022 года. На UFC 280 в АбуДаби ему 
пришлось сразиться с Гаджи Омар
гаджиевым. Поединок стал первым 
в истории UFC, когда в клетке сошлись 
два дагестанца. В итоге Нурмагомедов 
одержал уверенную победу над Омар
гаджиевым единогласным решением 
судей, нанеся Гаджи второе поражение 
в карьере.

Таким образом, к поединку с дос 
Сантосом он подошёл со статистикой 
две победы из трёх в UFC и считался 
безоговорочным фаворитом у букме
керов. Опытный бразилец в последних 

пяти боях проиграл дважды — китай
цу Ли Цзинляну и россиянину Мусли
му Салихову. К тому же соперник Абу
бакара не дрался в клетке последние 
полтора года. Обычно столь длитель
ный простой сказывается на возраст
ных бойцах, но в этот раз вышло иначе.

�� ТРУДНО БЕЗ ХАБИБА

Стартовый раунд был за Абубакаром, 
но затем инициативу перехватил Эли
зеу и не отпускал её до самого финаль
ного гонга. Бразилец вдвое больше на
носил ударов как руками, так и ногами. 
Нурмагомедов в это время неодно
кратно пытался провести тейкдауны, 
из которых лишь один был успешным. 
Этого не оценили судьи, и в итоге побе
да была присуждена дос Сантосу.

— Всем салам алейкум, кто за меня 
переживал и болел, — написал Нурмаго
медов в соцсетях. — Я себя не оправды
ваю, надо было работать больше и луч
ше! Иншалла, ещё увидимся. Огромное 
спасибо моей команде и моим братьям!

Это был хороший бой, отметил пре
зидент лиги OPEN FC Александр Гурья
нов.

— Абубакар Нурмагомедов — один 
из тех бойцов, которому всё даёт
ся только благодаря усиленной ра
боте, — отметил эксперт в интервью 
metaratings.ru. — У него не бывает та
ких решений, как у Умара или Усмана. 
Для меня каждый элемент в борьбе или 
стойке — это кропотливая работа. На
верное, сейчас все сбегутся и скажут, 
что Хабиб подписал братьев в UFC и бла
годаря поражениям всё встаёт на свои 
места. Но кто сказал, что, если у тебя 
фамилия Нурмагомедов, ты должен 
идти без поражений? Откуда это прави
ло в голове у людей? Абубакар ещё забе
рёт своё, вернётся на победную серию. 
Их команда переживает сейчас трудное 
время — Хабиба нет рядом во время боя. 
А это играет огромную роль, менталь
но прежде всего. Хабиб не просто брат 
или тренер. Это залог ментальной побе
ды. Поэтому нужно работать над этим 
направлением чуть усерднее. Но, уве
рен, без Хабиба ребятам очень трудно.

В главном бою UFC Vegas 74 Амир 
Альбази (17–1) победил Кая КараФран
са (24–11) раздельным решением судей 
(47–48, 48–47, 48–47). Также в основном 
карде выступал ещё один россия нин: 
в полулёгком весе Максим Гришин 
уступил бразильцу Филипе Линсу еди
ногласным решением судей (29–28, 29–
28, 30–27).

Стартовый раунд был за Абубакаром Нурмагомедовым (слева), но затем 
инициативу перехватил Элизеу дос Сантос
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